
En nueva votación, el alcalde Roberto Jacob y 5 concejales rechazaron la realización del 

evento en el verano . Tres concejales se manifestaron por mantener la actividad. 
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CANCELAN EL FESTIVAL 
VERANIEGO DE LA SERENA 

SEGURIDAD, CONTINGENCIA SOCIAL Y PRESIONES EN REDES SOCIALES INFLUYERON EN LA DECISIÓN

REPRESENTANTE UDI Y FEMINISTA 
MARCAN DIFERENCIAS
EN “VOCES AL DÍA”

En el debate radial 
participaron Lorena 
Toro, Katherine Véliz 
y Luis Astudillo. 

$300 MILLONES 
PARA RECUPERAR 
SEÑALÉTICAS

Y CÁMARAS DE SEGURIDAD

Tras gestiones de la Intendenta Lucía Pinto, la 
SUBDERE aprobó y destinó los recursos para 
financiar los proyectos de recuperación. 14

EN DEPORTES LA SERENA

El club presentó ayer la nueva 
indumentaria del plantel, a 

cargo de la marca Onefit. En 
la imagen, el nuevo re-

fuerzo granate, el de-
lantero Walter Ponce, 
proveniente desde 
la Universidad de 
Concepción.
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En la caleta de Guayacán están esperanzados en sacar adelante el sector y transformarlo 
en una real alternativa turística en Coquimbo. Es por ello que las bondades las quieren 
destacar a través de un recorrido que le entregarán a diferentes medios de comunicación 
de la zona. El Fam Press lo liderará el dirigente Oscar Araya el viernes 3 de enero de 2019 a 
las 11.00 horas en calle Profesor Zepeda S/N (Caleta de Guayacán). “Queremos que vivan la 
experiencia de Caleta Guayacán”, advirtió en la invitación que hizo circular a la prensa. 
Junto con ello destacó el programa que partirá con la recepción que efectuará el presidente 
de la Asociación de Buzos y Pescadores, Oscar Araya, donde expondrá sobre el presente 
y futuro de caleta Guayacán. Posteriormente se visitará en una embarcación la bahía La 
Herradura, “para descubrir la riqueza acuícola”. A las 11:40 horas se desarrollará una pre-
sentación de la nueva oferta gastronómica de Caleta de Guayacán; Aromas y Sabores con 
Patrimonio, mientras que a las 12: 00 horas se efectuará una degustación gastronómica 
para los representantes de los medios e invitados especiales.

EL BARÓMETRO

A pesar que tras la condena judicial que sufrió en enero de 2007 aseguró que prefería ir a la 
cárcel antes que pagar un peso, con el tiempo el ex alcalde de Coquimbo y actual diputado, 
Pedro Velásquez ha ido relativizando esos dichos y se ha abierto a buscar un salida a la deuda 
que aumentado considerablemente por los intereses.

Cabe recordar que Velásquez fue condenado a 300 días de pena remitida, inhabilitación per-
petua al cargo de Alcalde, el pago de multa a beneficio del fisco equivalente al 10% del perjuicio 
causado, cerca de $15 millones, el pago de las costas del juicio y por la acción civil al pago de $165 
millones en favor del Municipio de Coquimbo como indemnización por el delito de fraude.

En el último concejo municipal nuevamente el tema salió a la palestra luego que se analizó la 
propuesta entregada por  Velásquez al Consejo de Defensa del Estado (CDE), donde la autoridad 
solicita que se le den facilidades para cancelar la multa fijada por la justicia. 

Actualmente el municipio porteño es el más afectado, es por ello que en una oportunidad el 
ex edil, Oscar Pereira Tapia buscó la fórmula que cancelara a través del descuento de su dieta 
parlamentaria del primer periodo. Sin embargo, el 2013 perdió el escaño y no pudo seguir abo-
nando y lo habría retomado desde el 2017 en adelante. 

Sin embargo, Velásquez busca saldar este compromiso, luego que está consciente que el 
porteño le puede perdonar varias cosas, pero no que evite pagar una deuda cuando como 
legislador maneja recursos. 

Es por ello que apostó  por saldarla en 120 cuotas mensuales. Sin embargo, el alcalde Marcelo 
Pereira, admitió que necesitan más información para adoptar una decisión “junto al Concejo 
leímos la propuesta, pero no nos quisimos pronunciar hasta tener más información, es por 
ello que solicitamos un informe jurídico financiero actualizado, incluyendo los intereses co-
rrespondientes, que será dado a conocer en el Concejo Municipal programado para el martes 
7 de enero del próximo año, donde se votará con mayor conocimiento respecto a este tema”.

Pero, Pereira igualmente fue crítico y dijo no estar de acuerdo con la solicitud presentada por 
el diputado Velásquez, por estimar que iría en desmedro del patrimonio municipal “tengo toda 
la voluntad de analizar el tema, pero mi primera prioridad es cuidar las arcas municipales y si 
los alcaldes anteriores tuvieron el criterio de no aceptar un mismo planteamiento de pago, yo 
continuo con el mismo criterio” sostuvo el Edil coquimbano.

Aunque el estallido social los ha mantenido ocupado casi a 
tiempo completo para proteger a la población, Carabineros no ha 
abandonado las iniciativas que son propias en esta temporada. Es 
por ello que la IV Zona policial junto a la intendenta regional, Lucía 
Pinto, el próximo martes 31 de diciembre lanzarán oficialmente 
el “Plan Verano 2020”, la cual tiene como finalidad fortalecer la 
labor que realiza el personal uniformado a diario en los distintos 
sectores de gran afluencia de turistas en la región, como asimismo 
incrementar la seguridad y resguardo hacia la comunidad. 

Es por ello que esta labor la efectuarán 99 funcionarios, 01 helicóp-
tero, 04 motos tránsito, 08 motos todo terreno, 02 radiopatrullas, 
02 cuarteles móviles, 16 bicicletas, 01 camioneta, 01 furgón, 01 guía 
con can detector de drogas y 01 guía con can detector de explosivos, 
destacamento que será presentado en el sector del Helipuerto.

El trabajo que desplegarán estará destinado a la fiscalización, 
control, prevención de delitos y cuidado del orden público en 
toda la región. 

Lanzamiento del Plan Verano 

La deuda del caudillo

Fuerzas Especiales de Carabineros dispersaron con gases lacrimó-
genos la marcha que avanzaba por la Avenida Francisco de Aguirre 
la tarde de este viernes en La Serena. El movimiento comenzó 
temprano en la capital regional, con el evento “Tokata en Marcha”, 
que reunió a varias agrupaciones musicales locales, con colecti-
vos feministas y jóvenes que realizaron coreografías de K-Pop en 
el frontis del Liceo Gabriela Mistral. Más tarde, los manifestantes 
avanzaron por la avenida, en dirección a la rotonda de la Ruta 5, 
cuando fueron disuadidos. Se replegaron a calle Balmaceda, desde 
donde avanzaron por Eduardo de La Barra y O’Higgins. En esta 
última intersección y en calle Cordovez, encendieron barricadas. 
Hasta el cierre de esta edición los manifestantes se mantenían en 
la zona céntrica de la ciudad.

Carabineros dispersa marcha 
en La Serena y manifestantes 
encienden barricadas

Fortaleciendo la imagen
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EDITORIAL

La firma del decreto por parte del Presidente de la República para 
convocar a un plebiscito para una nueva Constitución Política, es un 
paso importante en un proceso que tiende a establecer las normativas 
que rigen a un Estado.

Esta es la respuesta a un clamor ciudadano, exteriori-
zado en las calles en medio de otras demandas sociales 
y económicas, lo que marcha acorde con el desarrollo 
del país.

Desde el retorno a la democracia se habían realizado 
algunas modificaciones, pero en su esencia, se mantenía 
la Carta Magna que surgió en un momento en que no 
existía la libertad de expresión.

A través de su historia Chile ha establecido, luego de 
acuciosos estudios, varias constituciones, entre ellas 
las de 1833, 1925 y 1980.

En esta última se establece en el capítulo XIV, artículo 
116, que los proyectos de reforma de la Constitución podrán ser ini-
ciados por mensaje del Presidente de la República o por moción de 
cualquiera de los miembros del Congreso Nacional, con las limitaciones 

señaladas en el inciso primero del artículo 62.
Desde el estallido social, en octubre pasado, se incorporó como ban-

dera de lucha la reforma integral a esta norma que, en general, es poco 
conocida y de hecho, ha sido lo más vendido en los últimos meses.

Por lo anterior, es conveniente, su lectura para que todo 
ciudadano o ciudadano conozca derechos y deberes 
como, asimismo, el funcionamiento de las diversas 
instancias que conforman el Estado.

Esto debiera ser una lectura obligada a partir de la 
enseñanza media, por lo menos, una vez al año.

Ahora hay que prepararse para el plebiscito de abril 
próximo donde se espera recoger la voluntad ciudadana 
en torno a esta temática, con un voto obligatorio, para 
dar paso luego a lo medular del proceso donde sea la 
manifestación generalizada del pueblo la que se exprese. 

Para ello se requiere entregar, libre de partidismos 
políticos, la información que permita sufragar con plena conciencia 
de con ello se marcha hacia cambios trascendentes en la administra-
ción estatal.

Ahora hay que prepararse 
para el plebiscito de abril 

próximo donde se espera re-
coger la voluntad ciudadana 
en torno a esta temática, con 
un voto obligatorio, para dar 
paso luego a lo medular del 

proceso.
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UNA SONRISA AL DIA Por: Maeze

OPINIÓN

Un regalo para 
Chile en el 2020
Marcial Robledano Perucich

Que si nació hoy, que si nació ayer. 
Que si nació aquí, que si nació allá. Que 
si murió a los 33, que si murió a los 36. 
Que cuantos clavos, que cuantos panes y 
pescados. Que si eran Reyes, que si eran 
Magos. Que si tenía hermanos, que si no 

tenía. Que donde está, que cuando vuelve,
Yo lo único que sé es que  me tomo de 

la mano cuando más lo necesitaba. Me 
enseñó a sonreír y a agradecer por las 
pequeñas cosas. Me enseñó a llorar con 
fuerzas y a dejar ir.

Me enseñó a despertarme agradecido 
y a acostarme con la cabeza tranquila. A 
caminar muy lento y sin preocupaciones, 
a abrazar al que me necesita.

Me enseñó todo, a quererme con ganas. 
A querer a quien está al lado y a darle 
la mano. Me enseñó que siempre está 
hablando en lo cotidiano, en lo senci-
llo, a manera de mensajes y que para 

escucharlo, tengo que tener abierto el 
corazón.

Me enseñó que un gracias y  un perdón 
lo pueden cambiar todo. Que la fuerza  
más grande es el amor y que lo contrario 
al amor es el miedo. Me enseñó cuanto 
me ama a través de lo que yo  amo a mi 
familia. Que los milagros si existen, que 
si yo no perdono, soy yo el que se queda 
prisionero y para perdonar primero 
tengo que perdonarme. Me enseñó que 
no siempre se recibe bien por bien, pero 
que actúe bien a pesar de todo. Me en-
señó a confiar y a levantar la voz frente 
a las injusticias. Me enseño a buscarlo 

adentro y no afuera, que me aleje sin 
enojarme que salga a conocer la vida, a 
equivocarme y a aprender y me siguió 
cuidando y superando. Me enseñó que 
solo vengo por un tiempo y solo ocupo 
un lugar pequeño. Y me pidió que sea 
feliz y viva en paz, que me esfuerce cada 
día en ser mejor y en compartir su luz 
conociendo mi sombra. Que disfrute, 
que goce, que ría, que llore y me valore, 
que él siempre va a estar conmigo, que 
aunque dude y tenga miedo, confíe en 
El , a pesar de mí.

Gracias, por estar en mi vida y ense-
ñarme a vivirla

‘DÍA DE LOS INOCENTES’
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Una acalorada discusión tuvo lugar en 
una nueva edición del foro de “Voces Al Día” 
que, de manera excepcional, se llevó a cabo 
ayer viernes. 

Para analizar la contingencia social y polí-
tica a propósito del estallido ciudadano que 
comenzó el 18 de octubre, llegaron hasta las 
dependencias de Diario El Día, la Secretaria 
Regional de Las juventudes UDI, Lorena 
Toro; el representante de la comunidad gay 
de La Serena Luis Astudillo, y la integrante 
del colectivo feminista “Úteras Proletas” 
Katherine Véliz. 

SITUACIÓN ACTUAL 

El primer tema puesto sobre la mesa, fue el 
de la situación actual del movimiento y de 

Con miras al plebisCito de abril:

En una nueva edición del foro “Voces Al Día”, la secretaria 
regional de la juventud gremialista, Lorena Toro, y la 
representante del colectivo “Úteras Proletas”, Katherine 
Véliz, tuvieron una tensa discusión acerca de temas como 
el aborto y la participación de la mujer en el proceso 
constituyente. Toro, asegura que ellas tienen que ganarse 
su escaño a través del voto, mientras que Véliz aseguró que 
se debía garantizar la participación de la mujer. También 
asistió el representante de la comunidad homosexual, Luis 
Astudillo, quien abogó por el matrimonio igualitario y la 
adopción homoparental.

REPRESENTANTES UDI Y FEMINISTA 
MARCAN DIFERENCIAS EN AGENDA 
VALÓRICA Y PARTICIPACIÓN

Lorena Toro, Luis Astudillo y Katherine Véliz, discutieron diferentes puntos de la contingencia y respecto al proceso constituyente. Discreparon fundamentalmente en los temas valóricos y 
en el rol de la mujer en el proceso constituyente. 

JUAN ADAOS

Juan Carlos Pizarro  / LA SERENA

@eldia_jcpizarro

sumó gente pacífica, por justicia social, 
cosa que nosotros también queremos, 
no estamos de acuerdo con todo, hay 
cosas que mejorar, pero hemos avanza-
do. No podemos negar todo lo que se 
ha mejorado en estos años. Ahora, sí, la 
gente quiere cambios, pero no a costa de 
lo que tenemos como base, porque hoy 
día los que continúan marchando son los 
que hacen barricadas y los que cometen 
actos delictuales”, indicó la dirigente UDI. 

Fue Katherine Véliz no dio crédito a los 
dichos de  Lorena Toro,  calificó como 
“peligrosas” sus aseveraciones, ya que no 
tomaba en cuenta que la violencia que, para 
ella, era estructural y viene primero desde 
el Estado. “Me parece bien el rechazo a la 
violencia, pero cuando nosotros hablamos 
de violencia estructural, hablamos de una 
violencia de Estado. Me refiero al capitalis-
mo y a la violencia estructural patriarcal. 
Entonces, cuando nosotros tenemos una 
clase social que de una u otra forma se ve 

cómo creían los invitados, iba a continuar 
durante el 2020. Ante esto, Lorena Toro 
sostuvo que, todo se habría ido apagan-
do, debido a que a la gente no le gusta la 
violencia. “Las personas no comparten la 
destrucción, porque, claro, muchos dicen 

que es algo material, pero eso muchas 
veces les  repercute a ellos mismos, por 
eso ha bajado bastante en la gente en 
general (…) Yo creo que esto comenzó 
más que como un estallido social, como 
un estallido delictual donde luego se 
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“A nosotros nos han dado la 
oportunidad siempre de des-
empeñarnos en cargos, pero 
los puestos hay que ganárse-
los a través de los votos, y no 
porque sea yo mujer necesi-
to una ayudita”. 

“Aquí lo violento ha sido lo 
que pasa en Chile hace 30 
años, donde nos han saquea-
do, y nos han robado todo. 
Aquí toda la clase política, 
ha robado y ha saqueado el 
país”. 

“Tenemos el aborto en tres 
causales que es ambiguo, 
porque está la objeción de 
conciencia, entonces llega 
una niña que ha sido abusa-
da y el médico no le quiere 
practicar un aborto seguro 
porque tiene esta objeción”. 

LORENA TORO

secretaria regional juventud udi
LUIS ASTUDILLO

rePresentante coMunidad gaY

KATHERINE VÉLIZ

MoviMiento feMinista

Zona de debates

CONTINÚA EN PÁGINA 06

inherente”, insistió, y, por último, agregó 
que “si no hubiese existido este nivel de 
violencia en las calles, no hubiésemos 
tenido esta consulta ciudadana del 15 de 
diciembre”, aseguró. 

Luis Astudillo, calificó de “aberrante”, lo 
expresado por la dirigente de la UDI, en el 
sentido de que esto había partido primero 
como un estallido delictual. “Creo que 
frases como esas son repetidas, y vienen 
planteando siempre que esto es violencia, 

y todo lo quieren llevar a la violencia que 
se produce en las calles, diciendo que los 
que marchan son delincuentes, y real-
mente esto no empezó así. Al principio la 
tónica de las marchas era que todas eran 
pacíficas (…) Aquí lo violento ha sido lo 
que pasa en Chile hace 30 años, donde 
nos han saqueado, y nos han robado todo. 
Aquí toda la clase política, ha robado y ha 
saqueado el país, y estamos hablando de 
miles de millones de dólares, entonces 

que vengan a decir que una marcha es lo 
más violento de todo, lo encuentro muy 
equivocado”, aseveró. 

“TODOS SABÍAN”

Astudillo fue más allá. No le cabe en la cabeza 
el que muchos políticos hayan acuñado la 
afirmación de que “nadie se esperaba lo que 
iba a pasar”. Para él, aquello es imposible ya 
que, asegura, como dirigente social de más 
de 20 años, estuvo con dirigentes de partidos 
y se tocaba el tema, en específico, de que 
algo así podía pasar debido a las grandes 
desigualdades que mantiene el país. “Nosotros 
como dirigentes sociales lo advertimos, se lo 
advertimos a la clase política y no le dieron 
importancia. Nosotros sabíamos, porque 
estábamos constantemente con la gente. 
Entonces que no vengan a inventar que no, 
que no sabíamos, no, porque esto se sabía. 
El descontento estaba”, sostuvo. 

Para finalizar, Lorena Toro enfatizó, en los 
daños que ya serían irreversibles, producto 
de la violencia. “Creo que esto va a tener 
repercusiones en la clase media, porque así 
como yo decía, los comerciantes se han visto 
afectados, el turismo. Tenemos una ciudad 
súper turística, La Serena es una ciudad 
emblemática del turismo que es uno de los 
motores económicos de Chile, y pienso que 
con el estallido social, se nos perjudicó con 
una imagen a nivel mundial. Los turistas no 
van a querer venir a Chile”. 

¿HAN EXISTIDO SOLUCIONES? 

La representante del colectivo feminis-
ta Katherine Véliz, expresó, respecto a las 
eventuales señales que estaba enviando el 
Gobierno, ninguna era tendiente a solucionar 
los problemas de fondo. “Creo que no han 
existido soluciones, ni siquiera el tema de 
la constitución porque todo fue cocinado 
entre partidos políticos. Claro, es un avance, 
pero tampoco en el marco de lo que quería 
el pueblo”, aseguró. 

Agregó que aquí la necesidad urgente era 
equiparar la cancha. “Hay que avanzar en el 
tema de terminar con la desigualdad social, 
y la única forma en que esto se equipare 
es quitándole a los que más tienen para 
que le den a los que tienen menos. Y no 
te estoy hablando de quitar por quitar, te 
estoy hablando de procesos legales, como 
tributación, impuestos”. 

Luis Astudillo, también evaluó mal las 
soluciones del Gobierno, y no sólo de ellos, 
sino que de la clase política en general. “No 
han hecho nada de fondo referente a lo que 
la gente está pidiendo en la calle. El proceso 
constituyente está hecho por la clase política, 
por eso a mí tampoco me convence”, dijo 
Astudillo. 

Esto último fue refutado de inmediato por 
Lorena Toro, de la UDI. “Si las personas, algu-
nas, que querían una nueva constitución, la 
forma de hacerlo en democracia es a través 
de la clase política”, refutó. 

PARIDAD DE GÉNERO 

Con dos mujeres en el estudio, eviden-
temente que la paridad de género en el 
proceso constituyente fue otro de los temas 
abordados, y fue la propia Lorena Toro quien 

dañada, explotada, tenemos respuestas 
que también son violentas, porque aquí 
tenemos acceso a un montón de cosas, 
como a la salud y a la educación, pero es 
el acceso, no el derecho, la concepción 
es totalmente distinta. Cuando yo siento 
que los actos violentos son la explosión 
legítima contra la violencia estructural 
de Estado, no puedo cuestionar a esa 
violencia”, expresó Véliz. 

Interpelada respecto a los actos violentos 
en contra las dependencias del Hospital 
de Coquimbo, o en contra de un hotel 
con pasajeros adentro, respondió que 
también se trataban de una respuesta que 
tampoco se podía cuestionar. “Estas son 
respuestas naturales, que yo no justifico, 
pero las entiendo y las comprendo. Esto 
es comprender la fenomenología de la 
pobreza y la fenomenología de la violencia 
(…) Cuando yo vivo en una estructura 
violenta, van a haber respuestas violentas, 
porque es una respuesta necesaria y es 

72
días  desde el estallido social se 
cumplen hoy sábado. 

26
de abril se llevará a cabo el ple-
biscito constituyente. 

Las intervenciones feministas inspiradas en la creación del grupo “LasTesis” revitalizaron el movimiento con la interpretación del canto 
y baile “Un Violador en tu Camino”. Acá, en La Serena, se llevó a cabo por primera vez en forma masiva en el frontis del Liceo de Niñas. 

FOTO EL DÍA
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Uno de los momen-
tos más controver-
siales se produjo 
cuando la repre-
sentante feminista 
le preguntó a la 
dirigente UDI, qué 
era el feminismo. 
Ella respondió de 
manera ambigua. 

JUAN ADAOS

Yo creo que esto 
comenzó, más que 
como un estallido 
social, como un 
estallido delictual 
donde luego se sumó 
gente pacífica, por 
justicia social”. 

LORENA TORO

dirigente juventud udi

Nosotros sabíamos, 
porque estábamos 
constantemente con 
la gente. Entonces 
que no vengan a 
inventar que no, que 
no sabíamos que se 
venía un estallido 
social”. 

LUIS ASTUDILLO

coMunidad gaY la serena

Me parece bien el 
rechazo a la violencia, 
pero cuando nosotros 
hablamos de 
violencia estructural, 
hablamos de una 
violencia de Estado, 
del capitalismo y a la 
violencia patriarcal”. 

KATHERINE VÉLIZ

colectivo feMinista 

primero expresó su visión respecto al tema. 
Aseguró que ni ella ni su partido estaban 
de acuerdo con esto, ya que resultaba ser 
algo forzado. “Mira, en la UDI la mujer tiene 
un rol protagónico con nuestra presidenta. 
A nosotros nos han dado la oportunidad 
siempre de desempeñarnos en cargos, pero 
los puestos hay que ganárselos a través de 
los votos, y no porque sea yo mujer necesito 
una ayudita para entrar a algún cargo, o en 
el caso de la constitución por ser mujer, yo 
tenga que entrar”, sostuvo Toro. 

Respecto a lo mismo, Katherine Véliz, dijo 
no entender la actitud de la militante UDI. 
“Me cuesta mucho comprender cuando 
otra mujer opina desde el punto de vista 
patriarcal. El no entender que la mujer 
tiene los mismos derechos en términos 
de representatividad pública y privada (…) 
Para hacer política tenemos que tener una 
lectura feminista”, analizó.  

En ese momento ambas debatientes se 
emplazaron. Luego que Lorena Toro dijera 
que ella no compartía el feminismo, Véliz 
le preguntó si es que, entonces, pensaba 
que las mujeres debían estar subordinadas 
a los hombres, y luego le consultó si sabía 
qué significaba feminismo, obteniendo 
una ambigua respuesta. No pudieron 
ponerse de acuerdo. 

LEY DE IDENTIDAD DE 
GÉNERO Y MÁS SOLUCIONES 

Ayer entró en vigencia la Ley de Identidad 
de Género que permite el cambio de nom-
bre y sexo registral. Esto fue valorado por 
el representante de la comunidad homo-

sexual. “Fue una lucha de años, donde mu-
chos murieron producto de la homofobia, 
y esto es una señal de que el mundo está 
cambiando”, indicó. 

Respecto a otras reivindicaciones para 
el mundo gay que deberían estar en la 
nueva constitución, Astudillo aseveró que 
esperaba que la comunidad fuese tomada 
en cuenta, sin hacer distinción. “A mí, de 
partida me gustaría que la constitución 
hablara de hombres y mujeres, no de 
homosexuales ni de lesbianas porque ahí 
empieza la diferencia. Nosotros somos 
hombres y las lesbianas son mujeres y 
punto. Y claro, en la carta fundamental 
deberían estar normados lo que son el 
matrimonio igualitario y la adopción de 
niños homoparental”, dijo. 

Desde la UDI, Lorena Toro, fue consulta-
da en específico respecto a la adopción 
homoparental, pero manifestó que no 
quería dar su opinión respecto a eso. 

De lo que sí quiso opinar Toro fue sobre 
el plebiscito de abril. Dejó claro que su 
opinión personal era votar que no a la 
nueva Constitución, pero admitió que 
al interior del partido existían opiniones 
divergentes. “Yo creo que de a poco en la 
UDI, las opiniones divergentes se van a ir 
dando cuenta que lo mejor es decir no a 
la nueva constitución, porque yo pienso 
que con las bases que tenemos podemos 
ir reformando la constitución. Se pueden 
hacer mejoras respecto a lo que ya se 
tiene. Si partimos desde la nada no creo 
que sea bueno para el país porque genera 
incertidumbre y no creo que Chile entero 
quiera estar dos años, dos años y medio 

esperando una constitución que ni siquiera 
sabemos si va a ser lo que promete”, indicó.  

IGUALDAD DE 
DERECHOS Y MUJERES 

Para la feminista Katherine Véliz, una 
de las reivindicaciones para las mujeres 
es que exista igualdad de derechos y de-
beres respecto a los hombres. “Me refiero 
a derechos políticos, derechos sociales, 
derecho a la autonomía fisiológica y de 
nuestro cuerpo, esto es que nosotras de-
cidamos lo que ocurre y lo que no ocurre 
en nuestro cuerpo, y aquí abordamos el 
tema del aborto, ya tenemos el aborto 
en tres causales que es ambiguo, porque 
está la objeción de conciencia, entonces 
llega una niña que ha sido abusada y el 
médico no le quiere practicar un aborto 
seguro porque tiene esta objeción de con-
ciencia, entonces se boicotea una ley (…) 
A lo que nosotros aspiramos es al aborto 
libre”, expresó. 

Lorena Toro respondió rápidamente en 
desacuerdo con Véliz. “Por mis bases religiosas 
e ideológicas, no puedo estar de acuerdo 
con ella. Para mí es una vida y tenemos que 
tener la responsabilidad en la concepción,  
pensar antes de. Pero hay casos puntuales 
como la violación, en ese caso se podría 
barajar esa posibilidad, pero no sólo por 
una irresponsabilidad”, manifestó. 

Por su parte, Luis Astudillo, prefirió no 
opinar del tema. “Es la mujer la que tiene 
que manifestarse sobre esto. La elección 
es de ellas, ellas son dueñas de su cuerpo 
y debiesen tener libre elección”, concluyó. 

•	 18	de	octubre	de	2019	
Por la noche, se inician las pro-
testas en Santiago. Se incendian 
estaciones del Metro. 

•	 19	de	octubre	de	2019
El estallido social se expande 
por diferentes regiones del país 
incluida la Región de Coquim-
bo. Se registran incendios y 
saqueos. 

•	 20	de	octubre	de	2019
Continúan las manifestaciones, 
se decreta Estado de Emergen-
cia y toque de queda. Se registra 
la muerte de Romario Veloz, 
presuntamente a manos de mi-
litares.  

•	 21	de	octubre	de	2019	
Durante la madrugada se regis-
tra el segundo muerto, Kevin 
Gómez en Coquimbo. Por la tar-
de, queman las dependencias 
de la Seremía de Trabajo en La 
Serena. 

•	 22	de	octubre	de	2019
Una histórica marcha congrega 
a cerca de 40 mil personas en la 
Ruta 5, provenientes de La Sere-
na y Coquimbo. 

•	 26	de	octubre	de	2019
Levantan el toque de queda en 
las comunas de La Serena y Co-
quimbo. 

•	 15	de	noviembre	de	2019
Parlamentarios firman históri-
co acuerdo para construir una 
nueva constitución en demo-
cracia. 

•	 18	de	noviembre	de	2019
Queman las dependencias de la 
Seremía de Desarrollo Social en 
La Serena. 

•	 21	de	noviembre	de	2019
Amnistía Internacional devela 
informe que denuncia graves 
violaciones a los Derechos Hu-
manos en medio de protestas. 
Más tarde se sumarán otros 
informes. Ese mismo día, por 
la noche una turba quema las 
instalaciones del hospital de 
Coquimbo. 

•	 26	de	noviembre	de	2019
Un incendio y saqueo afecta al 
hotel Costa Real de La Serena. Se 
marca un punto de inflexión. 

Cronología
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Mallorca VIP

 Cocina amoblada con cubierta de Granito
 Piso flotante en living, comedor, dormitorio y pasillos
 Cerámicos completos en baños y cocina
 Muros de ladrillos estucados

Caracteristicas

  Citofono
  Living comedor con viga a la vista
 Teja Colonial 
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   con  Termo panel en dormitorios,
  Mallorca II con Marco de ventana de PVC
 �eja antejard�n con port�n automa�co
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En un principio la PSU estaba calen-
darizada para rendirse a finales de 
noviembre, como ocurre cada año, 
sin embargo el estallido social pro-
vocó que dicho proceso no pudiese 
realizarse en la fecha programada, 
postergándose en dos oportunidades 
y quedando finalmente para este 
próximo 6 y 7 de enero.

A nivel nacional serán 297.437 jó-
venes que rendirán la prueba de 
selección universitaria, mientras 
que en la región de Coquimbo son 
13.225 los inscritos.

La crisis social no solo significó re-
agendar la fecha de la prueba, sino 

establecimientos pertenecientes a 
la Corporación que tienen cuartos 
medios y participarán del proceso, 
contabilizando 250 alumnos en total.

ResguaRdo de la seguRidad
Desde Carabineros, el Coronel 

Francisco Espinoza, Prefecto de 
Coquimbo, señaló que como todos 
los años, se contará con contingente 
policial en los locales en resguardo 
de quienes participen del proceso. 

Respecto a medidas especiales que 

6 y 7 de enero

Javiera Sánchez  / La Serena Luego de dos postergaciones, finalmente los más de 297 mil estudiantes a nivel nacional 
podrán dar la prueba de selección universitaria, PSU. Los locales de rendición se darán a 
conocer el próximo jueves 2 de enero y no se permitirá entrar con ningún tipo de bolso ni 
mochila al momento de ingresar a los recintos los dos días de la prueba.

@eldia_cl

MÁS DE 13 MIL JÓVENES DE LA REGIÓN 
RENDIRÁN LA PSU EN ENERO DEL 2020

que implicó aplazar todos los procesos 
posteriores, tales como publicación 
de resultados y postulaciones. 

Respecto a los resultados, desde el 
Demre indicaron que estarán disponi-
bles en el sitio web desde el martes 28 
de enero a las 8 horas, el que se podrá 
consultar con el RUN o pasaporte y la 
contraseña creada durante el proceso 
de inscripción.

Ese mismo día, desde las 9 de la ma-
ñana comenzaría la etapa de postula-

ción a las universidades del Consejo 
de Rectores y adscritas al Sistema, la 
que se extenderá hasta las 18 horas 
del viernes 31 de enero.

En un principio el listado de locales 
de rendición iba a estar disponible 
a partir del 7 de noviembre, sin em-
bargo se aplazó para el jueves 2 de 
enero. En esa fecha los postulantes 
deberán ingresar al sitio del Demre 
y revisar con su contraseña el local 
que le corresponde de acuerdo a la 
comuna donde realizó la inscripción, 
para posteriormente hacer reconoci-
miento de sala el domingo 5 de enero.

Corporación Gabriel González Videla
Pese a que recién se hará oficial el 

listado de locales disponibles para 
rendir la prueba el próximo 2 de enero, 
desde la Corporación su presidente, 
Patricio Bacho, confirmó que dispuso 
de seis establecimientos para que los 
jóvenes den la PSU. 

Se trata del Colegio José Miguel Carrera, 
Colegio José Manuel Balmaceda, Liceo 
Gabriela Mistral, CEIA Ester Villarreal, 
Liceo Ignacio Carrera Pinto y el Colegio 
Gabriel González Videla.

Asimismo indicó que son once los 

- Jueves 2 de enero de 2020: Difusión locales de rendición 
- Domingo 5 de enero de 2020: Reconocimiento de salas 
- Lunes 6 de enero de 2020: PSU Lenguaje y Comunicación - PSU Cien-
cias 
- Martes 7 de enero de 2020: PSU Matemática - PSU Historia, Geografía 
y Cs. Sociales 
- Martes 28 de enero de 2020: Publicación Resultados de Puntaje PSU - 
08:00 horas 
- Martes 28 de enero de 2020: Inicio Etapa de Postulaciones - 09:00 
horas 
- Viernes 31 de enero de 2020: Fin Etapa de Postulaciones - 18:00 horas 
- Lunes 2 de marzo de 2020: Resultados de Selección - 12:00 horas 
- Martes 3 de marzo de 2020: Inicio Primer período de Matrículas 
- Jueves 5 de marzo de 2020: Fin Primer período de Matrículas 
- Viernes 6 de marzo de 2020: Inicio Segundo período de Matrículas 
- Jueves 12 de marzo de 2020: Fin Segundo período de Matrículas 
- Martes 3 a jueves 12 de marzo de 2020: Período de Retracto

Calendario de fechas:

 Toda la operación 
logística ya está 
lograda, consolidada, 
de modo que no va a 
haber ningún cambio 
respecto a los días de 
rendición de las PSU”

ALDO VALLE

Vicerrector ejecutiVo cruch
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MÁS DE 13 MIL JÓVENES DE LA REGIÓN 
RENDIRÁN LA PSU EN ENERO DEL 2020

hayan dispuesto, señaló que siempre 
las planificaciones se realizan de 
acuerdo al contexto, por lo que este 
año no será la excepción.

Por otro lado, desde la Corporación 
Gabriel González Videla indicaron 
que se contrató a personal de segu-
ridad, dos en cada recinto, quienes 
estarán apostados al ingreso de los 
establecimientos verificando que 
quienes entren sean efectivamente 
los inscritos para dar la prueba.

Asimismo, no se permitirá entrar 
con mochilas ni bolsos, por lo que 
recomiendan acudir solo con la cédula 
de identidad, cartola de rendición 
PSU, el lápiz y la goma.

CRisis soCial y 
paRo de pRofesoRes

En primera instancia la fecha de 

2 enero
Se darán a conocer los locales de 
rendición de la PSU que deberán 
revisar en el sitio web del Demre 
con el rut  y la clave.

la PSU estaba fijada para el 18 y 19 de 
noviembre, sin embargo, debido a los 
acontecimientos nacionales el Consejo de 
Rectores y el Sistema Único de Admisión 
decidieron postergar la rendición de 
la prueba, obligando a re calendarizar 
todo el proceso.

El vicerrector ejecutivo del Consejo de 
Rectores de las Universidades Chilenas 

(CRUCH), Aldo Valle,  manifestó que el 
cambio se realizó para “dar la mayor 
garantía para que los y las postulan-
tes puedan rendir esta prueba en 
un clima de mayor certidumbre y 
confianza”.

El lunes 6 de enero se rendirán las 
pruebas de Lenguaje y Comunicación 
en la mañana y de Ciencias en la tar-
de, mientras que el martes 7 será el 
turno de la PSU de Matemáticas en 
la mañana y de Historia, Geografía y 
Cs. Sociales durante la tarde.

 “Toda la operación logística ya está 
lograda, consolidada, de modo que no 
va a haber ningún cambio respecto a 
los días de rendición de las PSU, que 
tiene una cobertura de más de 650 

locales de rendición y que son miles 
de estudiantes que van a rendir la 
prueba, porque ya están inscritos y 
se están preparando” agregó Valle.

Se trata de un año particularmente 
especial para quienes terminaron su 
formación escolar este 2019, primero 
con la paralización de los profesores 
por más de cinco semanas durante el 
primer semestre obligando a cerrarlo 
anticipadamente y posteriormente 
con el estallido social.

“En el caso de los alumnos nuestros 
de cuatro medio, ellos terminaron 
su proceso en forma normal el 30 
de octubre por calendario escolar 
y eso no sufrió variación, ahí los 
estudiantes tuvieron reforzamiento 
y a esas alturas cuando ocurrió el es-
tallido, el 18 de octubre en adelante, 
ya estaban con todas sus materias y 
notas al día” explicó Bacho.

Añadió que “tal como ha ocurrido 
en años anteriores, donde incluso 
hemos tenido resultados de renombre 
nacional y regional, confiamos en 
que, producto del esfuerzo perso-
nal de los propios estudiantes, del 
apoyo y compromiso de sus familias, 
profesores, directores y de nuestra 
Corporación Municipal, muchos de los 
estudiantes lograrán resultados que 
les permitan continuar avanzando 
en alcanzar sus metas académicas”.

el año 2018 la prueba de selección universitaria  se rindió el 26 y 27de noviembre y participaron un total de 9.118 jóvenes en la región de 
Coquimbo

el día

13.225
Jóvenes rendirán la PSU los 
días 6 y 7 de enero en la región 
de Coquimbo.

AVISOS 
NECROLÓGICOS
Desde cualquier lugar, 

ingrese a: 
www.diarioeldia.cl

y podrá publicar:

Defunciónes   In memoriam
Agradecimientos   Oraciones

Condolencias   Misas
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Fin de año y los balances en distintas 
materias ya comienzan a elaborarse. 
En el ámbito político no se avizoran 
recuentos muy favorables. La cotidianei-
dad en el Congreso Nacional se ha visto 
alterada tras las masivas manifestaciones 
sociales a lo largo del territorio, por lo 
que los parlamentarios han estado en 
el ojo de las discusiones más inéditas 
de la historia reciente del país. 

Pero incluso antes del 18-O se registra-
ron algunos hechos que involucraron 
directamente a parlamentarios de la 
Región de Coquimbo, uno de ellos fue 
sancionado por la Comisión de Ética de 
la Cámara, mientras que en el segundo 
caso, la Comisión de Régimen Interno 
aún no ha podido cerrar el proceso 
porque el involucrado no ha asistido 
al Parlamento. 

De hecho, el presidente de la primera 
instancia, Bernardo Berger (RN), co-
mentó a Emol que se han emitido 35 
resoluciones este año refiriéndose a 20 
diputados que han debido enfrentar el 
órgano y varios han sido sancionados 
por contravenir el reglamento y la 
investidura de su cargo. El parlamen-
tario oficialista reconoció que el 2019 
ha sido uno de los más intensos ya 
que ha habido nombres que han sido 

REVANCHISMO POLÍTICO
El 11 de septiembre la Comisión de 

Régimen Interno de la Cámara de 
Diputados recibió la primera denun-
cia de acoso sexual en contra de un 
diputado, a solo ocho meses que se 
aprobara el protocolo que tiene como 
objetivo prevenir y sancionar el acoso 
sexual al interior del órgano legislativo. 

Una semana después, una segunda 
acusación de la misma índole puso 
en jaque al integrante del comité del 
Frente Regionalista. En aquella ins-
tancia, Velásquez negó tajantemente 
los hechos y emitió un comunicado 
acusando una operación política en 
su contra cuyo objetivo sería dañar su 
imagen en la zona. 

“Estoy siendo víctima de una per-
secución maquinada, orquestada en 
colusión con personas que lo único que 
quieren es enlodar a este diputado con 
la finalidad de mancillar mi imagen en 
la región, no está de más recordar que 
en esta última elección obtuve segunda 
mayoría regional como independiente”, 
consignó en el documento. 

“Hasta el momento guardé silencio, 
pero llegó el momento de manifestar 
mi preocupación y nadie mejor que yo 
sabe el costo que esta artimaña tiene 
para mí y mi familia”, agregó.

En tEla dE juicio

El diputado Pedro Velásquez fue acusado  de acoso sexual, el caso lo investigó la Comisión de Régimen Interno de la Cámara. 
El parlamentario oficialista Francisco Eguiguren fue amonestado por la Comisión de Ética por mal uso de asignaciones parlamentarias.

Alejandra Carvajal  / La Serena Los parlamentarios fueron investigados por distintas 
comisiones de la Cámara, la resolución de las acusaciones de 
acoso sexual que involucraron al independiente y exalcalde 
de Coquimbo no ha podido avanzar debido a que no ha 
asistido al Congreso por estar con “permiso”. En tanto, 
el congresista de Renovación Nacional fue sancionado 
por “infracción al deber de probidad” por usar dinero de 
asignaciones en gastos personales. La instancia decidió 
castigarlo con el 3% de su dieta mensual.

@eldia_cl

El complejo fin de año de los 
diputados Velásquez y Eguiguren

presentados más de una vez.  
El 24 de septiembre los portales de 

medios nacionales daban cuenta de 
la primera investigación por denuncia 
de acoso sexual contra un diputado. La 
inédita acusación en la Cámara abrió un 
precedente y complicó al congresista 
independiente y exalcalde de Coquimbo, 
Pedro Velásquez. 

Un mes después, La Tercera PM informó 
que el parlamentario oficialista Francisco 
Eguiguren (RN) destinó parte de sus 
asignaciones a pagar deudas persona-
les. La situación se conoció luego que 
una automotora le quitó un automóvil 
por no pago de arriendo a pesar que la 
Cámara le había entregado los fondos 
pertinentes para ese ítem. 

Según Emol, los dos congresistas son 
los únicos, de los siete representantes 

que tiene la región en la Cámara de 
Diputados, que han sido investigados y 
de los cuales existe una resolución por 
su conducta en el ejercicio del cargo en 
lo que va del año.

Tras el estallido social, ambos diputa-
dos se han mantenido al margen de las 
discusiones. Por una parte, Eguiguren no 
ha tenido acercamientos importantes 
con la prensa local ni nacional luego que 
la comisión determinara que los fondos 
“no fueron oportunamente utilizados 
para sus fines propios, siendo por tanto 
destinados a otros asuntos personales”, 
además, decidió castigarlo con el 3% de 
su dieta mensual. En tanto, Velásquez se 
ha restado de importantes votaciones 
en el Congreso por encontrarse con 
“permiso”, por lo que la resolución de 
este caso no ha podido avanzar. 

EL dÍA
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MEdIdAS SOSPECHOSAS 

Tras una serie de irregularidades y 
desavenencias en la aplicación del 
protocolo la comisión decidió remover 
a la diputada Gael Yeomans (CS), quien 
se desempeñó como fiscal a cargo en 
la primera parte de la investigación. 

La medida fue solicitada expresamente 
por Pedro Velásquez argumentando 
que la parlamentaria frenteamplista 
no habría respetado la confidencialidad 
del proceso.  Fue así como la instancia 
realizó un nuevo sorteo y determinó 
a Maya Fernández (PS) como la nueva 
fiscal del caso. 

Pero la decisión no pasó desapercibida 
ya que se dio un día después de la acu-
sación constitucional contra la ministra 
de Educación, Marcela Cubillos, abriendo 
el debate sobre la coincidencia entre la 
aceptación de la solicitud del diputado 
y su voto en contra de la medida que 
buscó destituir a la secretaria de Estado.  

dECLARACIONES INOPORTUNAS

El segundo caso salió a la luz pública 
cuando el 4 de octubre el diputado 
Eguiguren reconoció a La Tercera PM que 
por un error contable dejó de pagar las 
cuotas del automóvil que arrendaba. 

Recordar que la automotora Círculo 
Mediterráneo le quitó el vehículo 
Voslkwagen Tiguan 2018 al parlamen-
tario por no pago, pese a que la Cámara 

3%
de la dieta parlamentaria fue el 
castigo que recibió el diputado 
Eguiguren por hacer mal uso de 
sus asignaciones. 

le había entregado los fondos. El RN admitió 
al matutino que no cumplió y que destinó 
parte del dinero de asignaciones a pagar 
deudas personales.

Ante la pregunta de si no se incurría en 
delito destinar fondos públicos a otros fines, 
Eguiguren sostuvo que “efectivamente hubo 
meses en que pagué en forma diferida” y 
sobre el destino de ese dinero dijo que 
“yo como padre, como cualquier chileno, 
tengo muchas deudas y la verdad es que 
miles de obligaciones y puede haber sido 
a cualquiera de ella. Lo único que tengo 
claro es que el destino no fue placer ni 
ninguna otra situación parecida”.

EL PERdÓN dE EGUIGUREN

El lunes 11 de octubre el Ministerio Público 
abrió una investigación de oficio en contra 
del parlamentario con el fin de probar si 
cometió el delito de fraude al fisco. A un 
día de iniciarse la indagatoria previa, el 

legislador emitió un comunicado de 
prensa expresando que la deuda fue 
pagada en su totalidad y que si bien 
existió un desorden  administrativo 
siempre “reconocí la deuda, la pagué 
íntegramente y esto jamás significó un 
perjuicio al Estado”.

Esa misma semana Eguiguren pidió 
tres días de permiso sin goce de sueldo 
y en su primera aparición pública pidió 
perdón. “Pido perdón a todas y todos los 
que se hayan visto dañados por estos 
hechos”, dijo. 

En el plano local, la directiva regional de 
Renovación Nacional expresó el apoyo 
irrestricto al legislador y valoró que haya 
acreditado el pago de la deuda, “lo que 
demuestra que ha cumplido con sus 
obligaciones, más allá de la inapropiada 
administración de la deuda generada”. 

La segunda semanada de diciembre 
la Comisión de Ética resolvió sancio-
narlo por una “infracción al deber de 
probidad” y se le determinó aplicar la 
medida disciplinaria de amonestación, 
además de una pena anexa de un 3% de 
la dieta mensual.

¿dÓNdE ESTÁN?

En el caso del diputado independiente 
Pedro Velásquez y su notable ausencia en 
discusiones inéditas en el Parlamento, 
un equipo de El Día revisó su asisten-
cia en sala, vía transparencia, y efec-
tivamente el exalcalde de la comuna 

puerto comenzó a ausentarse el 21 de 
noviembre, tanto en sesiones especiales 
como extraordinarias. 

Según fuentes cercanas, su inactividad 
se debe a una licencia que presentó 
hace ya más de tres semanas debido 
al complicado estado de salud de un 
familiar. 

 De hecho, este antecedente cobra 
fuerza con lo declarado por la propia 
diputada Maya Fernández a Emol cuando 
contó, escuetamente,  el estado de la 
investigación que lidera. 

“El diputado está con permiso, mien-
tras él no esté, entiendo que le tienen 
que informar desde la comisión de 
Régimen y como él no ha venido no 
ha podido ocurrir eso. El cierre del 
proceso no puede ser mientras no esté 
el diputado”, aseveró. 

Respecto a Francisco Eguiguren, la 
plataforma de la Cámara indica que 
desde el estallido social, solo ha estado 
ausente el día 26 de noviembre. Mientras 
que sus apariciones en prensa han sido 
breves, aunque se ha mantenido activo 
en el escenario político aprovechando 
la instantaneidad de las redes sociales. 

Cabe recordar que los parlamen-
tarios pueden ser sancionados por 
asuntos relacionados a su deber de 
la probidad y transparencia. Es por 
esto que el campo de acción de estas 
dos comisiones está en lo ético y no lo 
jurídico. Para ello existe otra instancia 
y otros organismos. 



ACTUALIDAD      I   SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE  2019  I  el Día12  I

Si bien se había anticipado que 
producto de la explosión social se 
produciría una baja en la llegada 
de turistas a la zona, la comunidad 
no logró asimilar que sería de una 
magnitud tan notoria.

De hecho, los principales puntos de 
visita de comunas como La Serena y 
Coquimbo se han visto con miy pocas 
visitas en relación a años anteriores.

Es el caso de La Recova y el casco 
histórico en La Serena y del sector 
del comercio de productos del mar 
preparados en el área de la caleta de 
Coquimbo, como también el Fuerte 

Para el presidente de la Cámara de 
Comercio de La Serenera, también 
ha sido notoria la disminución de 
turistas, especialmente de argentinos.

Plantea que entre los asociados 
estaban conscientes de que habría 
una baja, pero que ha sido mayor de 
la esperada. “Siempre está el optimis-
mo de que la baja va a ser menos, 
pero la realidad a veces supera la 
expectativas”, dice.

El presidente de esta entidad añade 
que “ha habido una baja de turistas, 
especialmente de argentinos. En esta 
época llegaban a pasar las fiestas de 
fin de año”.

Para Jeanete Rivera, quien labora en 
un negocio de la zona de La Recova 
“es notorio que para la pascua llegó 
mucho menos turista. En La Recova 
no se ve ni la mitad de la gente que 
había el año pasado, esto nos va a 
afectar a todos, pero igual esperamos 
que mejore en la medida que avance 
el veranos, a veces es un poco lento 
y como ha habido muchas manifes-
taciones, eso influye también”, dice.

INICIOS DEL BOOM TURÍSTICO

La exalcaldesa de La Serena, Adriana 
Peñafiel, una de las impulsoras del 
turismo en la zona, al consultarle si 

visitas extranjeras como los argentinos también disminuyeron

Las playas de la zona, como la Avenida del Mar, han acusado una menor afluencia de visitantes externos, especialmente de turistas argentinos, los que en esta época llegaban en gran 
cantidad. Esperan que en febrero mejore con los visitantes nacionales.

Óscar Rosales Cid / La Serena Los principales lugares que se visitan en Coquimbo y La 
Serena, acusan la ausencia de foraneos  en relación a años 
anteriores. En la capital regional recuerdan que antes 
del boom turístico era muy poca gente que veraneaba en 
esta región, lo que cambió posteriormente con campañas 
iniciadas en la década de los 80.

@eldia_orosales

Baja de turistas sorprende 
a residentes de la zona

Lambert.
Los pasajeros de los paseos en embar-

caciones también han recibido menos 
pasajeros que en la misma fecha el 
año pasado e incluso las playas de la 
Avenida del Mar han marcado la llegada 
de menos turistas y visitas foráneas.

jUAN ADAOS

SORPRENDIDOS

Marcelo Collantes desarrolla sus ac-
tividades laborales en la Avenida del 
Mar y sostiene que “el año pasado ya se 
había notado algo de baja de turistas 
en los primeros días del verano, pero 
ahora uno se da cuenta que la mayoría 
de la gente que viene a la playa es de 
acá. Aquí siempre llega harta gente, por 
el mar que es un punto atractivo, pero  
pocas visitas de afuera en comparación 
a otros años”.

Marcos Peralta, trabaja como garzón 
en un local de la Avenida del Mar y si 
bien indica que “yo no he notado que 
haya menos gente, porque siempre hay, 
pero a diferencia de otros años, son 
muy pocos los turistas argentinos, casi 
nada, eso me tiene sorprendido. Hay 
que esperar a febrero que es cuando 
llegan las visitas nacionales”.
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este verano se asemeja a los de esos 
años, señala que “eran otros momentos 
históricos y políticos del país y de la 
misma ciudad de La Serena, que no 
estaba posicionada con el marketing 
que comenzamos a hacer durante mi 
primera gestión como alcaldesa. El 
contexto es distinto, pero hasta antes 
de eso era una ciudad que se podría 
denominar apacible, tranquila, con 
turistas que nunca fueron tan masi-
vos como  fue después de varios años 
cuando se inició toda esta propuesta 
de hacer de La Serena una ciudad 
turística”, indica.

Peñafiel recuerda que a fines de la 
década del 80 en el municipio creó una 
oficina dedicada a la promoción de La 
Serena, “como en esa época era muy 
incipiente hablar del Departamento 
de Marketing, fue denominado como 

Departamento de Desarrollo, que en la 
práctica se encargaba del marketing de 
la ciudad.

La exalcaldesa recuerda que “creamos 
un spot que pasamos por Televisión 
Nacional, el que encargamos a Carlos 
Pinto, con la frase que se acuño ‘La Serena 
Invita’. Yo diría que fue la primera ciudad 
que inició el marketing como tal en 
promoción de la ciudad como producto 
turístico”.

Dice que para esto se unieron con el 
sector privado y de ahí se creó la Cámara 
de Turismo de La Serena, de donde se 
desprende años después la creación de la 
Cámara Regional de Turismo. “También 
se fue concretando la Avenida del Mar, 

se le puso la primera iluminación”.
Dice que se comenzó a realizar even-

tos de todo tipo en el verano, se hizo 
alianzas con los canales de televisión, 
se impulsó la Feria del Libro, el festival 
de cine e innumerables actividades 
que terminaron por convertir a La 
Serena en un punto turístico de ma-
sivas visitas, al nivel de viña del Mar.

“Así La Serena fue siendo incluida en 
los atractivos turísticos importantes 

del país”, señala Peñafiel, quien dice 
que al ver la notoria baja de turistas 
se recuerda de esos años en que La 
Serena era visitada por pocas personas 
y que hubo que posicionarla para que 
fuera elegida como lugar predilecto. 

“Considerando que son contextos 
distintos, el turismo hasta antes de 
ese tiempo, era un turismo mucho 
menor. No era la ciudad turística que 
se desarrolló a partir de los 90 hacia 
adelante. Hoy día notamos una me-
nor afluencia turística, no así de la 
población que ha ido creciendo, lo 
mismo el parque automovilístico. 
Pero en cuanto a la población flotan-
te se nota una baja y eso se aprecia 
directamente en el hospedaje, en 
la afluencia, en el comercio, en los 
restaurantes. Hay un cambio que 
desgraciadamente no podríamos de-
cir que es positivo desde el punto de 
vista de la actividad económica, sino 
que es lo contrario, pero esperamos 
que se vaya normalizando y pueda 
mejorarse durante la temporada de 
verano que estamos iniciando”.

Por último, Peñafiel reconoce que 
también ha sido notoria la merma 
de turistas argentinos por la situa-
ción económica que están viviendo 
y porque les ha afectado  el impuesto 
de un 30% que se les aplicó para las 
compras con tarjeta de crédito en el 
extranjero.

El Fuerte Lambert de Coquimbo, uno de los sitios turísticos más visitado también se ha visto 
afectado por la disminución de turistas.

EL DÍA

En cuanto a la 
población flotante 
se nota una baja 
y eso se aprecia 
directamente en 
el hospedaje, en 
la afluencia, en el 
comercio, en los 
restaurantes”.

ADRIANA PEÑAFIEL

presidenta del core y exalcaldesa



ACTUALIDAD      I   SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE 2019  I  el Día14  I

Tras los hechos de violencia que se 
han producido en los dos últimos 
meses, uno de los mayores daños en 
los espacios públicos de las comunas 
de la región, están las cámaras de se-
guridad y las señaléticas, elementos 
de importancia para la normalización 
del tránsito.

Una situación que se ha dado con 
notoriedad en las comunas de La 
Serena y Coquimbo. Por ello, tras ges-
tiones de la intendenta Lucía Pinto, la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional 
(SUBDERE) destinará más de 317 mi-
llones de pesos para ir recuperando 
esta infraestructura.

“Con estos recursos podremos re-
construir cámaras de televigilancia y 
reponer gran parte de las señaléticas 
que han sido destruidas. La idea es ir 
normalizando la ciudad, recuperan-
do la fluidez del tránsito”, indicó la 
Intendenta Pinto.

Se trata de recursos que van a finan-
ciar proyectos que fueron presentados 
por los municipios y que apuntan 
hacia la reposición de los sistemas 
de comunicación, es decir, además 
de las cámaras, también incluye la 
reparación de cableados y fibra óptica.

“Ya hicimos los traspasos a los muni-
cipios y esperamos que ellos puedan 
llamar a licitación pronto para comen-
zar a recuperar este equipamiento tan 
necesario para la seguridad”, acotó 
la Intendenta.

Desde SUBDERE indicaron que estas 
iniciativas apuntan hacia una recupe-
ración, especialmente, en las zonas 
centro de cada comuna. “Esto es un 
apoyo para la Unidad Operativa de 
Control de Tránsito, pero también para 
rehabilitar  señalética de importancia 
en calles y carreteras que han afecta-
do el normal funcionamiento de la 
vialidad”, comentó César Gómez, Jefe 
de la Unidad Regional de la SUBDERE.

RECUPERACIÓN DE ESPACIOS

Hace unas semanas el  seremi Hernán 

Más de 300 millones de 
pesos para la recuperación 
de cámaras y señaléticas

Pizarro había señalado que  “como 
Gobierno están impulsando un 
importante plan para recuperar los 
espacios públicos vandalizados ya 
que en nuestra región queremos 
normalizar el funcionamiento de 
las ciudades en el corto plazo. Se 
invertirán más de 300 millones 

de pesos para recuperar los se-
máforos. Además, contamos con 
un presupuesto de 400 millones 
para 5 espacios públicos en una 
primera etapa y que han sido los 
más dañados”.

La autoridad regional del MINVU 
añadió que estos recursos corres-

gobierno destinará los recursos

Se trata de recursos que van a financiar proyectos que fueron presentados por los municipios y que apuntan hacia la reposición de los sis-
temas de comunicación, es decir, además de las cámaras, también incluye la reparación de cableados y fibra óptica.

Lionel Varela Álvarez  / La Serena

Según se informó, la SUBDERE aprobó y destinó los recursos 
para financiar los proyectos presentados por Coquimbo y La 
Serena para reponer el equipamiento dañado tras el estallido 
social.

@eldia_cl

“Con estos 
recursos podremos 
reconstruir 
cámaras de 
televigilancia y 
reponer gran parte 
de las señaléticas 
que han sido 
destruidas. La idea 
es ir normalizando 
la ciudad”

LUCÍA PINTO

Intendenta

ponden al 2019 y se encuentran 
disponibles para ser utilizados; 
“posteriormente tendremos nuevas 
etapas para recuperar y crear nuevos 
espacios con el presupuesto 2020.

El Ministro de Vivienda y 
Urbanismo, Cristian Monckeberg, 
destacó que a través de este progra-
ma se invertirán $3.600 millones 
de pesos en 7 regiones del país, 
recuperando 44 espacios públicos 
dañados por las manifestaciones 
o actos vandálicos.
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El nuevo hospital posee más de 
43 mil m2 construidos y requirió 
de una inversión cercana a los 74 
mil millones de pesos. Una infra-
estructura que promete mejorar 
la salud de los habitantes no solo 
de la provincia, sino de la región 
entera, ya que este hospital será el 
más grande de la zona. 

Tras varias fechas estimativas de 
entrega, aún no se ha podido con-
cretar el funcionamiento del nuevo 
hospital. Es por ello, que el seremi 
de Salud de Coquimbo, Alejandro 
García indicó que a pesar del retra-
so, los procesos están dentro de la 
normalidad. “Lo que se ha demo-
rado son unos detalles que se han 
ido viendo en el camino, algunos 
retrasos que son normales dentro 
de lo esperable (…) con respecto a 
la entrega, nosotros vamos a hacer 
dos parte en cuanto a las resolu-
ciones sanitarias: La primera va 
a contar desde la infraestructura 
que ya está lista, eso está 100% en 
forma efectiva y la segunda va a ser 
la fiscalización de la parte clínica, 
la atención directamente hacia los 
pacientes y eso esperamos que si 
Dios quiere a finales de marzo”, 
aseguró el seremi.

LLAMADO A NUEVOS 
PROFESIONALES Y TÉCNICOS

Como una de las últimas etapas, el 
Ministerio de Salud, está realizando 
un llamando tanto a profesionales, 
técnicos y administrativos para que 
formen parte del equipo del nuevo 
hospital de Limarí. 

En ese sentido, la intendenta Lucía 
Pinto informó que “como este es un 
hospital que se agranda, necesita 
una mayor cantidad de funcionarios, 
así que estamos llamando, e invi-
tando, a quienes deseen postular. 
Tuvimos un primer llamado para 
incorporar a 135 funcionarios, y en 
el mes de enero abriremos otra 
convocatoria para otros 123 cupos 
que estarán disponibles y comple-
tar al personal adecuado para esta 
obra que va a entregar dignidad y 
una salud de calidad para Ovalle y 
toda la provincia”.

La postulación se realizará median-
te el portal www.empleospublicos.
cl para ir definiendo el cuerpo de 
profesionales, técnicos, adminis-
trativos y auxiliares. 

Esto se suma al proceso de equi-
pamiento tecnológico que está 
realizando el MINSAL a las nuevas 
dependencias, para luego hacer el 
traslado desde el antiguo hospital 
y así entregar la reciente construc-
ción a la comunidad, un hito que 
se proyecta dentro del primer se-
mestre del 2020.

Para el Alcalde de Ovalle, Claudio 
Rentería, “sin duda vamos a mejorar 

Aún no hay fecha segura: Hospital
de Ovalle espera abrir sus puertas 
en el primer semestre del 2020

la atención médica. Estamos seguros 
que los nuevos profesionales atenderán 
bien los pacientes. Y por nuestra parte, 
cuidaremos el antiguo hospital y lo 
convertiremos en un lugar de ayuda 
a los adultos mayores”.

NOVEDADES EN EL 
ESTABLECIMIENTO DE SALUD

En las nuevas dependencias, no solo 
se esperan mejoras en las instalaciones, 

Faltan Fiscalizaciones por realizar

Autoridades realizaron un recorrido por las instalaciones las cuales se encuentran equipadas 
en un su gran totalidad.

Romina Navea  / OVALLE

Autoridades regionales 
recorrieron las nuevas 
instalaciones del hospital, 
el cual promete mejorar 
la calidad de vida de los 
habitantes de la región. Hasta 
ahora sólo se habla de fechas 
estimativas, donde señalan 
que una primera etapa será 
entregada en el mes de 
marzo. Ante esto, se realizan 
un llamado a profesionales 
y técnicos que quieran ser 
parte de la unidad de salud.

@eldia_cl

además se esperan desarrollar 
nuevas especiales,  “aquí se alber-
gará 7 pabellones quirúrgicos, 10 
especialidades médicas incluyen-
do cardiología pediátrica y cirugía 
de caderas. Pero el impacto más 
agrande es que tendremos 219 
camas, lo que representa una 
mejora a la calidad de la salud para 
la comunidad”, indicó Alejandro 
García, Seremi de Salud.

En el proceso administrativo, la 
directora (s) del Servicio de Salud 
Coquimbo, Duby Blanco indicó 
que el trabajo ha sido arduo junto 
al equipo del hospital Antonio 
Tirando, “estamos trabajando 
día a día en esta etapa. Estamos 
decepcionando los equipos del 
hospital. A su vez, paralelamente, 
la selección de recursos humanos 
que se espera terminar más o 
menos entre febrero del año que 
viene”, finalizó. 

 LEONEL PIzARRO
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RESERVAS O CONSULTAS POR CEPAS DISPONIBLES: 51-2560256.
HORARIO DE OFICINA. PROMOCIÓN HASTA AGOTAR STOCK

Un importante descenso de las ex-
portaciones de la región de Coquimbo 
se registró durante este pasado mes 
de octubre, según reveló el último 
informe del Instituto Nacional de 
Estadísticas, INE, en su último boletín. 

En términos numéricos, en octubre 
de 2019, mes de inicio del estallido 
social, los envíos regionales al ex-
terior alcanzaron poco más de 230 
millones de dólares, representando 
el 4,1% del total de exportaciones 
del país. Sin embargo, en la compa-
ración interanual (doce meses) las 
exportaciones regionales registraron 
una caída de 45,3% -191 millones de 
dólares menos- lo que equivale al 
mayor descenso observado en el año. 

Pero no es el único dato, pues hasta 
octubre la región acumula la suma de 
3.091 millones de dólares en volúme-
nes exportados, disminuyendo en un 
4,4% comparado con lo acumulado 
al mismo mes de 2018.

Por rama de actividad, la activi-
dad minera fue el principal rubro 
exportador de la región seguido 
por la actividad silvoagropecuaria, 
industria y pesca. De esta forma, la 
minería participó con el 82,1% del 
total de los envíos, correspondiente 
a 189,5 millones de dólares. 

Ello sin embargo, se tradujo en un 
descenso en los envíos mineros de 
un 48,6%, caída que también se pudo 
observar en el resto de actividades 
económicas más significativas para 
la región: silvoagropecuaria (-22,65) 
e industria (-24,3%). Sólo la pesca 
presentó un aumento de sus envíos 
(25,2%), pero su aporte sigue siendo 

las exportaciones mineras se debió 
a los bloqueos que ocurrieron en los 
principales puertos de embarque mi-
neral durante las primeras semanas 
del estallido social del 18 de octubre. 

“En octubre se produce el estallido y 
en ese período no hubo embarques. 
Los primeros barcos se cargaron en 
noviembre, y eran los que atendían 
los cargamentos de hierro de CAP. 
Teck no sacó y Pelambres tampoco 
tuvo recaladas”, señaló. 

En ese sentido, la autoridad afirmó 
que es necesario esperar el próximo 
boletín de noviembre, donde espera 
que las cifras de envíos mineros “vuel-
van a tener un saldo positivo. Hubo 
15 días que no hubo exportación, no 

SEGÚN ÚLTIMO BOLETÍN DEL INE

Christian Armaza  / La Serena

Prácticamente todas las actividades económicas vieron caer 
sus envíos hacia al extranjero en relación al mismo periodo 
de hace doce meses. La actividad minera sigue siendo el 
principal rubro exportador de la región, representando el 
82% del total, y por lo mismo, la disminución en su actividad, 
influyó decididamente en el índice final, caída que se explica 
por los paros que afectaron a los puertos de embarque al 
inicio del estallido social.  

@eldia_cl

Caída en la Minería arrastra a la baja 
exportaciones regionales en octubre

muy pequeño: apenas de 1,5 millones 
de pesos. 

Lo cierto es que el peso de la minería 
en la economía de la región, influyó 
decididamente en el desempeño final 
de las exportaciones locales en el mes 

de octubre. 

SIN PUERTOS 

Al respecto, el seremi de Minería, 
Roberto Vega, explicó que la caída en 

Pese a la baja en sus envíos, la minería sigue representando más del 80% de las exportaciones de la región de Coquimbo.
ELDIA 

 UF 28.12.19: $ 28.307,21 DÓLAR COMPRADOR: $ 747,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 747,50 IPC NOVIEMBRE:0,1% IPSA:-0,10%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el viernes 
en 4.669,06 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,02% y cerró 
en 23.376,72 puntos.
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había puerto para poder recalar, y eso 
nos repercute en los envíos”, reiteró.

ENVÍOS EMERGENTES

No obstante, pese a la contracción 
que muestran los números, destacan 
algunos productos como los ostiones, 
las pasas o las cerezas, que en octubre 
mostraron una importante alza en sus 
envíos y que, de seguir una tendencia 
alcista a futuro, se perfilan como las 
nuevas exportaciones estrella de la 
región. 

Paola Vásquez, directora regional 
de ProChile señaló que los ostiones 
“vuelven a aparecer en el registro, 
que hasta octubre del presenta año 
presentaron un incremento del 35%. 
Rescatable también es lo que ha pasado 
con las pasas, fruto de la reconversión 
que tenido el sector de la uva en la 
región y que ha crecido en un 62% 
en relación al mismo peridod del 
año anterior”. 

Respecto a las cerezas, la directora 
de ProChile explica que esta especie 
“es una gran novedad, una oferta no 
tradicional de la región de Coquimbo 
que superó el 2.000% de crecimiento”, 
lo que permite a su juicio, pensar 
en una mayor diversificación de la 
matriz productiva y exportadora de 
la región a futuro. 

DINAMIZAR LA ECONOMÍA 

Desde el mundo empresarial en 
tanto, se insistió en hacer un llamado 
a realizar todos los esfuerzos posibles 
para reactivar la economía local y na-
cional, en donde los grandes proyectos 
deben cumplir un rol fundamental. 

Luis Valdebenito, gerente general 
de CIDERE, expresó que “frente a la 
caída de la productividad regional, 
es el Estado quien debe impulsar 
las obras públicas necesarias para 

reactivar la economía. Se deben po-
tenciar los grandes proyectos frena-
dos. ‘Dominga’  y el Túnel de Agua 
Negra, son dos ejemplos de obras 
que debieran implementarse, una 
privada y otra pública. A diferencia de 
algunos que sostienen que el Estado 
cuando gasta en obras públicas es 
gasto, en este caso es inversión. Es 
tener una mirada estratégica y el rol 
del Estado puede ser dinamizador de 
la economía. 

En ese sentido, Valdebenito expresa 
que están en plena reacreditación 
“del Centro de Certificaciones de 
CORMINCO, esta vez con la codirec-
ción con CIDERE, que posibilita tener 
una mirada más completa de las 
necesidades regionales. Así pasamos 
de una mirada desde la Minería para 
el Centro de Certificaciones a una 
mirada más compleja, entendiendo 
que en CIDERE confluyen empresas 
de los más diversos rubros”, explicó.

“Para eso”, señala “debemos po-
tenciar el trabajo que se hace desde 
ProChile y desde la Oficina de atrac-
ción de Inversiones de la CRDP, para 
vincularnos a nuevos mercados que 
nos permita diversificarnos para 
disminuir los riesgos ante crisis bila-
terales, como es la guerra comercial 
que libra EEUU y China y que genera 
profundas consecuencias en nuestra 
economía”, afirmó. 

RESUMEN MENSUAL
> Evolución de las exportaciones y tasa de variación interanual

EXPORTACIONES  POR SECTOR Y ACTIVIDAD ECONÓMICA
> Participación por sector, octubre 2019

3,5%
Industria

13,7%
Silvoagropecuario

0,7%
Pesca

82,1%
Mineria

FUENTE:  INSTITUTO NACIONAL DE ESTADISTICA
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La incertidumbre sería la principal 
causa de los más de 33 mil despidos 
por “necesidades de la empresa” que 
se han registrado en el rubro de la 
construcción en lo que va de diciembre, 
según lo señalado por el Ministerio 
del Trabajo y la Cámara Chilena de la 
Construcción.

Desde el 18 de octubre se han regis-
trado 140 mil 371 despidos, invocando 
el artículo 161 del código del trabajo: 
“necesidades de la empresa”.

Dicha causal se funda “en circuns-
tancias de carácter técnico o bien de 
orden económico, como son el cambio 
en las condiciones del mercado, la 
racionalización o modernización, 
que hagan necesaria la separación 
de uno o más trabajadores”, explican 
en la Dirección del Trabajo.

De todas estas desvinculaciones, 65 
mil 577 corresponden a lo que va de 
diciembre. Esto supera lo registrado 
en noviembre y en la misma fecha 
del año pasado.

El rubro más afectado es el de la 
construcción, con 33 mil 500 despidos, 
los que principalmente se dieron en 
la Región Metropolitana.

En conversación con La Radio, el 
presidente de la Cámara Chilena de 
la Construcción, Patricio Donoso, 
explicó que esto se da fundamente 
por la incertidumbre.

“Es un reflejo de lo que pasa con 
las expectativas de las personas, ya 
sea por sus decisiones personales o 
decisiones colectivas que se canali-
zan a través de la institución, de la 
empresa, etc”, sostuvo.

Del mismo modo, señaló que “lo que 
hemos visto en el país desde octubre 
a la fecha es que estamos viendo pro-
cesos importantes de transformación, 
de cambios y todas esas variables, no 
cierto, han generado mayores grados 
de incertidumbre.

La ministra del Trabajo, María José 
Zaldivar, detalló en entrevista con 
nuestro medio asociado CNN Chile, 
que el problema no es que se hayan 
paralizado las construcciones, sino 
que ya no hay nuevos proyectos. Algo 
que depende, dijo, de la confianza de 
los inversionistas.

Se registran más de 65 mil despidos 
en diciembre, más de la mitad 
proviene del área de construcción

“Esto acá va a depender exclusivamente 
de ciertos factores que son muy impor-
tantes, que es la confianza, los inversio-
nistas en materia de construcción, que 
es una de las actividades productivas 
donde concentran una mayor cantidad 
de mano de obra”, aseguró.

Del mismo modo, explicó que “el he-
cho de que no se estén desarrollando 
nuevos proyectos, se están finalizando 
los que están actualmente existiendo. 
No es que se hayan paralizado proyectos 
existentes, pero claramente no se están 
generando nuevos proyectos”.

Por su parte, el economista de la 
Universidad de Chile, Alejandro Alarcón, 
dijo que la trayectoria de desempleo en 
la economía comienza a ajustarse a la 
baja y proyectó que todos estos factores 
generarían que la tasa de desocupación 
llegue a 9 y 10% en los últimos meses 
del año.

ALARMA POR CIFRAS

El rubro más afectado es el de la construcción, con 33 mil 500 despidos, los que principalmente se dieron en la Región Metropolitana.

Desde el 18 de octubre se han registrado 140 mil 371 
despidos, invocando el artículo 161 del código del 
trabajo: “necesidades de la empresa”.

Biobio  / La Serena

@eldia_cl

Estamos viendo 
procesos importantes 
de transformación, 
de cambios y todas 
esas variables, no 
cierto, han generado 
mayores grados de 
incertidumbre”.

PATRICIO DONOSO

PRESIDENTE DE LA CÁMARA 
CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN, 
PATRICIO DONOSO

“La trayectoria del empleo se ha ido 
ajustando a la baja y provocando una 
tasa de desempleo mayor. Ya vemos 
que unido al comercio, ahora aparece 
la construcción con una contribución 
importante en diciembre”, sostuvo.

Agregó que “por tanto, yo estoy es-
perando que la tasa de desempleo 
móvil que termina alcance cerca del 
9% y en diciembre alcance un 10%”.

Para las fuentes consultadas, sería el 
orden público una de las principales 
claves para calmar la incertidumbre 
y recuperar la economía nacional 
a los niveles y proyecciones que se 
observaban antes del 18 de octubre.

65
mil 577 corresponden a lo que 
va de diciembre. Esto supera 
lo registrado en noviembre y 
en la misma fecha del año pa-
sado.
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Si es aprobado, la elección 
de los constituyentes 
se realizará en octubre, 
coincidiendo con las 
elecciones regionales y 
municipales

Piñera convoca plebiscito 
constitucional para el 26 
de abril de 2020

los ciudadanos acudan a las urnas en el 
plebiscito tendrán la opción de elegir 
si quieren una nueva Constitución o 
prefieren reformar la existente, creada 
en 1980 durante la dictadura de Augusto 
Pinochet y foco de las protestas que desde 
hace más de dos meses se desarrollan 
en el país. La redacción de una nueva 
Carta Magna es uno de los principales 
clamores del estallido social, que deja 
al menos 24 fallecidos, ya que es consi-
derada por la ciudadanía el origen de las 

Proceso constituyente

En un acto celebrado en el Palacio de La Moneda, el mandatario firmó un decreto supre-
mo con el que oficializó el llamado a la ciudadanía a votar en la consulta.

CEDIDA

El presidente Sebastián Piñera, convocó 
este viernes un plebiscito constitucional 
para el próximo 26 de abril que será el 
primer paso para decidir si se redacta una 
nueva Constitución y qué mecanismo se 
utiliza para ello. En un acto celebrado en 
el Palacio de La Moneda, el mandatario 
firmó un decreto supremo con el que 
oficializó el llamado a la ciudadanía a 
votar en la consulta.

No es una elección cualquiera, porque 
con esta acción democrática y republi-
cana, vamos a tener que optar entre dos 
alternativas, las dos igualmente legítimas 
y democráticas”, explicó Piñera. Cuando 

BIO - BIO  / Santiago

AGENCIA

desigualdades en el país. En ese texto, 
que ha sido reformado decenas de 
veces, se le concedió al Estado un 
rol “subsidiario” (secundario) en la 
provisión y administración de los 
recursos básicos, lo que favoreció 
la privatización de los mismos. En 
el caso de que se elija redactar una 
nueva Constitución, también se 
tendrá que votar qué procedimiento 
se elige para ello: una convención 
mixta de parlamentarios y ciuda-

danos electos o una asamblea de 
personas escogidas únicamente 
para ese fin. “Nos va a permitir que 
los chilenos podamos decidir los 
caminos del futuro. Los chilenos 
vamos a tener la primera palabra 
en escoger qué camino queremos 
seguir y qué mecanismos quere-
mos adoptar”, señaló el mandatario. 
Piñera consideró que el país vivirá 
un “periodo trascendente” en los 
próximos 121 hasta la votación.

TOMÁSCANTUARIASBERNAL
columnista

Un sismo grado 10 nos despertó de 
una larga modorra. Comenzó con 
los ataques al Metro y siguió con la 
protesta callejera contra injustas que 
se habían soportado en silencio du-
rante décadas. Se puso en evidencia 
la pésima distribución de la riqueza y 
el trato desigual en educación ,salud, 
salarios, impuestos y pensiones de los 
ancianos. A muchos no le salcanza 
el dinero para llegar afin de mes o 
enfrentar situaciones catastróficas .Y 
se han visto abusos en Carabineros, 
Ejército, Poder Judicial, Iglesia Católica, 
Parlamento y grandes empresas. Hubo 
señales previas, como el grito al papa:

“En Chile se encarcela a los pobres ¡”.
Las marchas de protesta habrían 

ganado la aprobación del 90% de los 
chilenos,pero……también ha habido 
sombras vergonzosas.

En esas marchas,delincuentes 
se han dedicado a destruir 
semáforos,saquear,incendiar, derribar 
monumentos,obstruir la vía pública 
y atacara la policía.Y los uniformados 
han respondido tratando de reponer 
el orden público. Chile ofrece un es-
pectáculo lastimoso de ciudades semi-
destruidas, aires irrespirables,miles de 
puestos de trabajo perdidos, alumnos 

que no asisten a clases,trabajadores 
impedidos de movilizarse entre el 
trabajo y sus casas. Nuestro país ya 
no es el oasis de paz que atraía inver-
siones extranjeras. No nos hablamos 
con respeto y cariño. Necesitamos 
una reconversión. No sirve referirse 
al pecado,al cielo o al infierno. Sólo 
sirve distinguir entre acciones éticas y 
antiéticas, beneficiosas o perjudiciales,y 
responder por las consecuencias de 
los propios actos. Los encapuchados 
lo saben,pero son cobardes;por algo 
esconden la cara,destruyen las cáma-
ras de vigilancia y actúan en patota.
Apelan a sus derechos,pero rehúsan 
verlos derechos de los demás: dere-
chos a vivir en paz,a trabajar por la 
familia,a montar una pequeña o me-
diana empresa,a moverse libremente,a 
no sufrir lesiones físicas o insultos, 
a practicar su religión.¿Qué hacer¿.
Nadie tiene una solución mágica. Sólo 
podemos considerar esta crisis como 
una gran oportunidad para empezar 
a tratarnos con respeto,a conocernos 
mejor,a saludarnos,a ayudarnos unos 
a otros. Y sobre todo los políticos de-
berán olvidar ideologías y fanatismos, 
tomarse las manos y buscar juntos 
cómo hacer un Chile mejor.

Remezón en ChileVISIONES

Un juzgado decretó prisión preventiva para cinco 
de los 12 carabineros acusados de torturar a un 
manifestante durante el toque de queda que se 
impuso en el país durante los primeros días del 
estallido social. El Octavo Juzgado de Garantía de 
Santiago ordenó las medidas cautelares de firma 
mensual, arraigo nacional y prohibición de acercarse 
a la víctima para los otros siete agentes, informó el 
INDH.Los hechos ocurrieron el pasado 21 de octubre 
en la Plaza Nuñoa, cuando un grupo antidisturbios 
de Carabineros le dio una paliza a un manifestante, 
que sufrió una contusión en un ojo y fracturas en 
la nariz y las costillas.

Varias compañías de Bomberos trabajaron en mi-
tigar un incendio que afectó al Cine Arte Alameda, 
ubicado en la Avenida Libertador Bernardo O’Higgins 
139, a cuadras de Plaza Baquedano. El sector también 
fue evacuado ante el peligro de una fuga de gas y las 
pérdidas fueron totales. Personal de Bomberos 
trabajó en el recinto con escaleras telescópicas 
y gente que pasaba por el lugar ayudó en las 
labores. Incluso, algunos ingresaron a un sector 
del cine para retirar objetos y evitar que fueran 
consumidos por el fuego. Las labores de los 
voluntarios se vieron dificultadas por el olor de 
bombas lacrimógenas, ya que a cuadras del Cine 
Arte Alameda, en Plaza Baquedano, Carabineros 
se enfrentó con un grupo de manifestantes que 
se congregó en el lugar.

Ordenan prisión preventiva a 
cinco carabineros acusados de 
torturar a un manifestante

Incendio afectó al Cine Arte
Alameda: pérdida fue total

Papa nombra 
arzobispo de 
Santiago a 
Celestino Aós

El papa Francisco nombró ar-
zobispo de Santiago al obispo 
español Celestino Aós, hasta 
ahora administrador apostóli-
co de la misma archidiócesis, 
informó el Vaticano en un 
comunicado. El obispo Aós 
ocupaba el cargo de adminis-
trador apostólico desde marzo 
pasado, cuando reemplazó 
al cardenal Ricardo Ezzati y 
asumió el compromiso de 
atender a las víctimas de los 
abusos sexuales cometidos 
por clérigos en el país.

“De un modo especial, aten-
deremos y serviremos a los 
que sufren el atropello a su 
dignidad de persona resul-
tado de los abusos y delitos 
absolutamente injustificables 
y absolutamente intolerables 
por parte de clérigos”, dijo 
entonces Aós en una homilía 
en la Catedral de Santiago.



 PROPIEDADES
 arrienDo - casa 

 Arriendo casa habitación, Las 
Compañías.  F: 994694636 

 arrienDo - DePartaMen-
to 

 Corredora necesita departamento 
para turistas 12 días en la pla-
ya, $45.000 desde 3 de enero.  
F: 995642860 

 Central para oficinas, Balma-
ceda con Brasil, $390.000.  F: 
983249354 

 Dpto en primer piso, Puerta del 
Mar  Condominio Amalf i ,  año 
corrido, sin muebles, 3 dormi-
torios, 1 baño, piscina, seguri-
dad 24/7 $320.000 más mes de 
garantía. Acreditar trabajo.  F: 
979775296 

 Arriendo depto amoblado, año 
corrido, Guillermo Ulriksen con 
Raúl Bitrán, Condominio Barrio 
Universitario, 3 dormitorios, 2 
baños, al lado de supermerca-
do y bencinera, Interesados:  F: 
979292433, 977168854 

 arrienDo - LocaL 

 Pieza amoblada televisor cable 
wifi pareja o solo  F: 989371815, 
512523655 

 Dispónible local comercial cen-
tro La Serena.  F: 995419943 

 La Serena habitación amoblada, 
turistas por días, meses, entra-
da independiente.  F: 998293077 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

 arrienDo - PieZa 

 S e r e n a  c e n t r a l ,  $ 1 1 0 . 0 0 0  y 
$150.000, derechos amoblada 
wifi  tv cable  F:  963505403, 
942757625 

 La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corri-
do, todo incluido 100000 CLP F: 
Fono 87287846 

 VenDo - casa 

 *** Remato mi Casa *** Oportu-
nidad Única, antes $ 80.000.000, 
ahora $ 60.000.000, casa inde-
pendiente, Puente Zorrilla 1602, 
ingreso a las Compañias,  5 
minutos del centro, vía prin-
cipal, especial para: Familia 
numerosa, Local Comercial , 
Of icinas.  Etc,  Contacto :  F:  
996454677  

 Vallenar Pob. Torreblanca 4D/1B 
Amplio patio con estacionamien-
to. Precio conversable. 58000000 
CLP F: 961915229 

 Coquimbo Vendo Casa Pue-
blo Herradura 4D / 3B, pisci-
na, estacionamiento, MCue-
llar Propiedades 10500 UF F: 
+56968470357 

VEHÍCULOS
 VenDo - autoMÓViL 

 Chevrolet Silverado cabina y 
media 2012 blanca, 120.000 kms., 
$9.000.000.  F: 983620865 

 VenDo - caMiÓn 

 *** Vendo Camión *** Hyundai 
Porter 2018, $ 11.000.000 con iva, 
conversable, interesados contac-
tar a  F: +56988397380  

 VenDo - Moto 

 Honda scooter elite 1.100 kls. 2018 
Se vende por no uso  $1000000 F: 
jmrojasv@gmail.com 

 VenDo - VeHÍcuLos 

 L a n c h a  D e p o r t i v a  S p o r t -
b a s  i m p e c a b l e  m o t o r  M e r -
cury,   F:  948085492- Wasap 
+56982296508 

 coMPro - VeHÍcuLos 

  ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. www.autoka-
rino.cl, Fono F:  51 2 213758  

OCUPACIONES
 requiero contratar 

 Auxiliar de Servicio para desem-
peñarse en Colegio Andrés Bello 
Pampa. Se requiere Cuarto Medio. 
F: rectoria@cabpampa.cl 

 Studio 54 salón de belleza busca 
estilista profesional con expe-

riencia, buenos ingresos,  F: 
986034509 

 Cuidadora para discapacitada, 
desde el 31 de diciembre, a las 
10:00 Hrs., hasta 1 de enero a las 
20:00 Hrs. Los honorarios, por 
el tiempo señalado, ascienden 
a $75.000. Interesadas, llamar 
a l  991951667 .  F :  rector ia@
cabpampa.cl 

 Colegio Marista Nuestra Sra de 
Andacollo de La Serena, requiere 
para el año 2020, profesor de: 
Tecnología 5° a 8° básicos, Mate-
máticas 1° a 4° medios, Ciencias 
7° a 2° medios y Educadora de 
Párvulos. Enviar currículum a: 
curriculum@cnsa.maristas.cl  

 Corporación Educacional solicita 
en Coquimbo jefe de U.T.P para 
Educación General Básica enviar 
CV a danisaaguirrej@gmail.com  

 “Colegio de la Serena sector com-
pañía alta necesita profesora de 
educación Básica Enviar currícu-
los a “subdireccioncolegiols@
hotmail.com” 

 Para nuevo proyecto educacional 
se necesitan profesoras dife-
renciales Postítulo en TEL con 
experiencia en Inglés. seleccion.
escuela2019@gmail.com 

 Grupo Faremin, Líder en repara-
ción y manufactura de productos 
para la industria y minería, busca 
para implementar turno 4 x 4, 
Operador de maquinas y herra-
mientas; Torno convencional, 
Fresadora, CNC control numérico, 
Mandrinadora. Experiencia míni-
ma 3 años, comprobable. Enviar 
Currículo a correo de referencia. 
F: oficinaproyectos@faremin.cl 

 Necesito asesora del hogar jor-
nada completa San Joaquín, cui-
dado niños y labores domésticas, 
buen ambiente.  F: 984362015, 
993579349 

 Por actualización de planta 
docente y asistente de la edu-
cación se requiere: Profesor 
Lenguaje, Matemáticas, física 
biología, filosofía, cs naturales 
música, enfermería y auxiliar 
de aseo F: rrhh.colegiols.a@
gmail.com 

 Colegio sagrados corazones 
requiere contratar: Inspector (a) 
de patio, Educadora diferencial, 
Especialista en NEP, Profesor (a) 
de matemática 2° ciclo Profesor 
(a) artes visuales. Enviar curri-
culum a oficinapersonalsscc@
gmail.com  

 Se necesita guardia de seguridad 
con OS-10 al día para trabajar de 
lunes a viernes y guardias part 
time. llamar 51-2322817  

GENERALES
 VenDo 

 *** Oferta Cabaña *** 36 metros, 
Kit básico instalado $ 2.500.000, 
Pan de Azúcar Constructora MMA. 
F: +56988397380 

 Agua potable  para consumo 
humano por acarreo en camión 
aljibe, y en situ con certificado 
y resolución sanitaria fono  F: 
+56962751408 

 Venta repuestos para camiones 
y buses en las marcas Hyundai, 
Ford Cargo e Hino. Entrega las 
24 hrs. alfarotrucks@gmail.com 

F: 987506928 

 caPacitaciÓn 

 Escuela verano reforzamiento 
matemáticas, física, cálculo, 
mecánica estática, estructura, 
Autocad, cursos individuales 
computación enseñanza básica, 
media, universitaria. Discovery 
Center. www.escueladevera-
no2020.cl  F: 985705970 

 serVicios 

 *** Camping Cabañas ***, even-
tos en Ripamonti Loudge, Pan de 
Azúcar, desde $ 20.000 diarios, 
contacto F: +56988397380 

 Podológo clínico para trabajo a 
instituciones e independiente. 
Autorizado S.N.S.  F: 996128027 

 Calefont de todo tipo, repa-
raciones, gasfiteria integral, 
tecnico autorizado F: +56 9 
92646323 

 Jardinería a domicilio. Cons-
trucciones pintura y reparacio-
nes,  F: 997748499 

MAYORES 

sÓLo Mayores 

 L i n d a  g o r d i t a  X X L ,  $ 1 0 . 0 0 0  
m o m e n t o ,  f u l l  g r e c o .   F : 
947302540 

 Nueva agencia, lolitas maduras. 
F: 936362607 

 $10.000, $15.000, $20.000 de 
todito para ti.  F: 972590098 
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 NIBALDO AREYUNA PROPIEDADES   

VENDE SU DUEÑO SIN COMISIÓN - 999183694  

 

 
 

 

PARCELAS DE 5000 M2- EN DIFERENTES SECTORES
Desde $ 15.000.000, El Rosario, La Estrella, Coquimbito, 
Altovalsol, Peralillo.
Venta de parcelas agro-residenciales de 5.000 m2, Sector: 
Peralillo, Condominio Urbanizadas, Coquimbito condominio 
Urbanizadas, El Rosario La Estrella ( Lotes), Rosario 
Condominio Lomas de Elqui Urbanizadas, Otros de 5.000 m2 
media urbanización
Casa en fundo Loreto ( Cebadas II), En terminación.

CASA PATRONAL ALTOVALSOL 450 M2 CONSTRUIDOS, 
EMPLAZADA EN 10.000 METROS DE TERRENO.

areyunapropiedades@gmail.com
http://www.nibaldoareyunapropiedades.cl

VENDE

Parcelas sector Peralillo, urbanizadas, al lado de 
ruta internacional

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos,  apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La Serena y el 
norte de Chile  F: .

Chicas scort ardientes, dispuestas 
a cumplir tus fantasías, domicilios, 
tríos.  F: 992815731, 992679580

Nuevo privado La Serena cen-
tro,  univesitarias vip,  lencería 
hot,  domicil ios.  F: 992679580, 
992876976

10.000 cariñosa complaciente ama-
ble ardiente  F: 948879312

Mayores requieren

*** Gana medio millón semanal *** 
urgente necesito para temporada, 
señoritas para Agencia Vip en La 
Serena, pago diario, alojamiento, 
bailarinas exóticas F: +56988397380

LEGALES
LegaLes

Por extravío se da orden de no 
pago a los cheques N°s 1535641, 
1535642, 1535644, 1535645 y desde 
N° 1535653 hasta N° 1535670 de la 
Cta. Cte. N° 971522925 del Banco 
Scotiabank, sucursal La Serena. 

extractos

EXTRACTO En causa Rol C-858-2019 

Brasil 421
La Serena

Mall Puerta del Mar
Módulo

Aldunate 943
Coquimbo

Miguel Aguirre 109
Ovalle

Publique sus avisos económicos en:

Chilexpress de Stripcenter Los Perales, Avda. Balmaceda 3039, local 5A  I  Carlos Araya, Calle México 2660, Compañía Alta  I  Felipe Salfate, Ciber El Sauce 981, Local 104
Otras agencias para publicar:

caratulada Valencia Olivares 
Fernando  con Gálvez, del 
Tercer Juzgado de Letras de 
La Serena, se rematará el 16 
de enero de 2020, a las 9:30 
horas inmueble consistente 
en el Lote número veintiuno, 
Loteo Cordillera resultante  
de subdivisión de Parcela 

número  trescientos trein-
ta y tres de Colonia Pampa 
Alta, de La Serena. El título 
rola inscrito a fojas 952 Nº 
852 Registro de Propiedad  
Conservador de Bienes Raí-
ces La Serena, del año 2006. 
Mínimo  de la subasta será 
$189.486.898.-, según avalúo 

fiscal pagaderos dentro de 
cinco  días al contado intere-
sados deberán presentar vale 
vista, boleta de garantía a la 
orden del Tribunal, emitido 
por Banco Estado de Chi-
le, equivalente al 10% del 
mínimo fijado para las pos-
turas. Demás antecedentes 

en expediente. La Serena, 
27 de diciembre de 2019.   
ERICK BARRIOS RIQUELME 
SEC. SUBROGANTE
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El cuadro papayero ya tiene su ar-
madura para el 23 de enero cuando 
enfrente al ganador de la liguilla del 
octogonal por el segundo ascenso a 
la Primera División del fútbol chileno. 
La administración del club, acom-
pañada de sus futbolistas tanto del 
área varones como damas en todas 
sus categorías, desfilaron ante los 
medios de comunicación mostrando 
las tenidas titulares y de alternativa 
con la que enfrentarán el año 2020 y 
donde destaque el blanco y el granate 
tradicional en la historia del club 
serenense.

Hermosos atuendos que compren-
den las salidas deportivas con las 
tonalidades ya  destacadas, a las que 
se les agrega un color plomo y el sello 
de la cultura Diaguita en las medias 
deportivas, fueron desfilando desde 
la zona del túnel hasta el borde de la 
cancha, donde cada uno de los juga-
dores posaba tal pasarela de modas, 
recibiendo el aplauso y el apoyo de la 
autoridad comunal, Roberto Jacob, 
quien acompañó en todo momento 
la muestra, aunque realmente faltó 
que la organización permitiera que 
los hinchas, algunos se quedaron 
fuera del recinto deportivo, pudiese 
ver las nuevas tenidas.

“Me gustó, es bonita la camiseta, hace 
conexión con los pueblos originarios, 
Diaguitas, con el granate que es lo más 
importante y el escudo del  municipio 
de La Serena. Cuando se cambian la 
indumentaria llegan nuevos aires, que 
tendrá muy motivado a los jugadores 
para ese partido del 23 en Santiago”, 
resaltó la autoridad.

Jacob agregó  que los futbolistas 
son los embajadores de la ciudad 
en el país y tienen una linda oportu-
nidad de defenderla con orgullo en 
esa finalísima que disputarán en el 
Estadio Nacional. Incluso, el hombre 
se cuadró disponiendo de cinco buses 
de manera gratuita para los forofos 
del  cuadro serenenses acompañen 
al equipo en la final en la capital.

Una de las novedades en la muestra 
la marcó el volante charrúa, Enzo Ruiz, 
quien ya se sumó a los entrenamientos 
como también el capitán Rodrigo Brito 
y el volante exColo Colo, Jaime Valdés, 
uno de los jugadores que acapara 
todas las miradas.

Ruiz, quien renovó con los granates 
por el 2020, mostró su satisfacción por 
la nueva indumentaria,  “es bonita, 
cómoda, veremos cómo responde con 
actividad, es un buen material, color 
bonito, está completita, linda ropa”.

Frente a la importancia de los que 
será ese partido con el ganador del 
octogonal, el volante serenense hizo 
notar que, “esperamos debute con un 
buen resultado ese día en Santiago que 
es lo que quiere el pueblo papayero 
y todos nosotros”.

Par el gerente de los serenense Felipe 
Irarrázabal, se trata de una linda cami-

seta, “está inspirada en las tradiciones y 
el diseño de la cultura Diaguita que nos 
acerca más a la comunidad, es una cami-
seta que retoma los laureles que traía el 
logo abajo, lo habíamos escuchado de la 
gente. Es de un diseño moderno y espe-
ramos que sea la camiseta de la suerte, 
la que nos envíe a la Primera División”, 
recalcó el administrativo.

Acerca de esta sociedad con la marca 
Onefit, Irarrázabal, explica que, “están 

Los jugadores de todas las categorías de CD La Se-
rena, desde el primer equipo masculino, las chicas 
que ascendieron a la Primera División y del fútbol 
formativo, ya tienen una nueva indumentaria que 
debutará en el duelo del 23 de enero en el partido 
por el ascenso.

NUEVA INDUMENTARIA DEPORTIVA

El atuendo deportivo de los granates fue presentado en 
una ceremonia, sólo para los medios de comunicación, 
en la tarde de ayer en el Estadio La Portada. Destaca 
el diseño Diaguitas respetando el color que siempre ha 
caracterizado al equipo papayero. Al mismo tiempo, 
se presentó al tercer refuerzo del 2020, el delantero 
exUniversidad de Concepción, Walter Ponce.

@eldia_crivera

Carlos Rivera / LA SERENA

LA SERENA
PRESENTA SU 
ARMADURA
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Vengo a un club que 
está peleando cosas 
lindas, me toca estar 
con un técnico que 
me conoce y quiero 
aportar con mi granito 
de arena para que todo 
se pueda lograr”.

WALTER PONCE

DELANTERO

y los jugadores se sienten contentos”, 
enfatizó.

WALTER PONCE

En la oportunidad CD La Serena, pre-
sentó a su tercer refuerzo para la tem-
porada 2020, al delantero exUniversidad 
de Concepción, Walter Ponce, 21 años, 
quien conversó con Jaime Valdovinos 
en la página web Tercer Tiempo, resal-
tando que “me vengo feliz a La Serena. 
Tenemos un gran objetivo de enfrentar 
el partido que marcará el antes y un 

después en este comienzo de año”.
Pese a su corta edad, tiene bastante 

experiencia, ya que a los 16 años fue 
comprado por el Udinese de Italia, de-
fendió la camiseta de Palestino y tomó 
parte del Mundial de la categoría que se 
celebró el 2015 en nuestro país. Además, 
estuvo a préstamo en Granada B.

“Vengo a un club que está pelando 
cosas lindas, me toca estar con un téc-
nico que me conoce y quiero aportar 
con mi granito de arena para que todo 
se pueda lograr”, recalcó en su primer 
diálogo con los reporteros.

trabajando desde hace un tiempo 
en la zona sur del país, están recién 
empezando en el norte, partieron 
con el más antiguo del norte en su 
primera experiencia, la habíamos visto, 
se han usado en los entrenamientos 

3
son los jugadores que ha con-
tratado CD La Serena: Danny 
Pérez, Jaime Valdés y Walter 
Ponce.

JUAN ADAOS

Walter Ponce proviene de la Universidad de Concepción. Estará durante el 2020 en la tienda 
papayera.

CLUB DEPORTES LA SERENA

· Válido hasta el 31/12/2019.

1 Pop Mediano + 
1 Bebida Mediana (620cc)

1 Pop Grande + 
2 Bebida Mediana (620cc)

· Válido hasta el 31/12/2019.

1 Pop Mediano + 
1 Bebida Mediana (620cc)

1 Pop Grande + 
2 Bebida Mediana (620cc)

· Válido hasta el 31/12/2019.

1 Pop Mediano + 
1 Bebida Mediana (620cc)

1 Pop Grande + 
2 Bebida Mediana (620cc)

%50 
de descuento

%10 
de descuento

en cursos inglés 
In House  sobre 
120 horas o más.

en cursos 
In Office.

%10 
de descuento

en cursos 
English Club
niños 2019.

®

 Avda. Alberto Solari 1400,  Mall Plaza La Serena.
Teléfono: +56 2 2616 1481    E-mail: laserena@tronwell.com

clubdelectores.diarioeldia.cl

SIGUENOS EN:

IDIOMASAprender otros
nunca fue tan fácil y económico

Los días lunes a jueves en
pizzas artesanales 
*Promoción válida sólo consumo en local.

Trattoria Ragú Larraín Alcalde 3078, La Serena
Reservas: 51-2487040www.ragu.cl

%15 
de descuento

Para los suscriptores 
de diario El Día.

Academia la Buena Música Lidia Urrutia 3471, La Serena.
Consultas: 51 - 2488825www.academialabuenamusica.cl

MATRÍCULA
GRATIS
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Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

La ampliación de los cupos para los 
elencos de la Tercera División A del 
fútbol de ANFA para la temporada 
2020, brindó al cuadro celeste de 
Unión Compañías, la posibilidad de 
mantenerse en esa categoría. Cuando 
parecía que el descenso a la serie B se 
consumaba, surgió esta opción para el 
equipo de Ricardo Rojas pueda seguir 
manteniendo en la serie de privilegio. 
Para ello recibirá en el duelo de vuelta 
a su similar de AF Macul de Santiago 
y lo hará con la obligación de ganar, 
ya que en el ida jugado en la capital, 
se inclinó por 4-1.

El compromiso se jugará mañana, a 
las12:00 horas en el Estadio La Portada. 
El todo o nada para el DUC ya que ten-
drá que ganar, al menos por tres goles 
de diferencia para forzar los penales. 

Todo o nada para el DUC
RECIBE EN LA PORTADA A MACUL

El sistema de reglamento permitió a los celestes tener 
una nueva oportunidad para salvar la Tercera A del 
fútbol de ANFA. Eso sí debe revertir un 1-4 en contra que 
sufrió en el partido de ida.

Carlos Rivera V.  / LA SERENA

@eldia_crivera

El entrenador Ricardo Rojas se ve enfrentado a una prueba de fuego contra el representativo 
capitalino.

héctoR oRREgo

Deportes Unión compañías,  ha trabajado toda la semana para llegar a este momento decisivo 
en la tercera División A.

El DíA

3
Son los goles de diferencia que 
debe lograr el DUC para forzar 
los penales ante Macul.

“Se ha convocado a 
varios jugadores que 
estaban con nosotros 
a comienzos de año 
y con ellos queremos 
luchar para dar 
vuelta este partido 
clave para nosotros”.

JAIME DIAZ

Coordinador del duC

plió el cupo, “se hizo esta liguilla y 
en el sorteo nos correspondió jugar 
con Macul que sacó ventajas en la 
ida y ahora necesitamos dar vuelta 
el marcador”.

“Será el partido del año. Desde que 
se terminó la fase regular han pasado 
muchas cosas, sin embargo se abrió 
la opción de aumentar los cupos y 
disputar estos partidos de playoffs”, 
dijo el Díaz, quien reconoce que no 
será fácil ese partido, ya que tendrán 
que remontar una gran diferencia 
lograda por los capitalinos.

Asume Díaz que sólo una diferencia 
de tres goles a favor de los celestes 
provocará la definición de lanza-
mientos penales, “no sólo debemos 
lograrla, sino que esperamos que la 
superemos”, dijo, reconociendo que 
el rival vendrá a jugar con la presión 
y ansiedad de ellos.

Sin embargo, se muestra confiado en 
lograr la victoria y así mantenerse en 
la categoría A, “queremos que la gente 
nos acompañe, que se haga sentir 
su aliento para que los muchachos 
puedan dar vuelta la llave, estamos 
confiados que lo vamos a lograr, ya que 
en La Portada nos sentimos mejor y se 
trata de jugar en una gran cancha. No 
es excusa, pero la ida se jugó en una 
cancha en malas condiciones y con 

mucho calor que nos sorprendió”, 
recalcó.

APoYo DE lA hINchADA

La victoria por esa buena diferencia 
de goles significará mantenerse en la 
serie A de la Tercera División, mientras 
que una derrota o un empate los envía 
a la Tercera B con la incertidumbre 
de saber si seguirán en esa categoría 
en el 2020.

Recalca Díaz, que tuvieron que hacer 
varias cosas y comenzar a llamar a los 
jugadores para estar estos partidos de 
ida y vuelta, “se ha convocado a varios 
jugadores que estaban con nosotros a 
comienzos de año y con ellos queremos 
luchar para dar vuelta este partido 
clave para nosotros”.

Finalmente Díaz extendió la invitación 
a los seguidores del DUC y del fútbol 
para que los acompañe este domingo 
desde el mediodía, “invitamos a la 
gente, hace mucho rato que no hay 
fútbol. El costo de la entrada serán de 
dos mil pesos en ayuda del club, los 
esperamos a todos”, recalcó.

Cualquier resultado de ahí para arriba 
hará que sigan en la serie A, mientras 
que un empate o una diferencia menor, 
gatillará el descenso.

Relata el coordinador de los celestes, 
Jaime Díaz, que en la categoría A se am-
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info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Audax Italiano se hace 
del concurso del atacante 
llanero. Ayer, en tanto, el 
elenco porteño sumó al 
volante argentino Gaspar 
Iñíguez.

Ramírez también 
parte de Coquimbo

(exAudax Italiano); Víctor González (exVal-
divia); Flavio Rojas (exCobresal) y  Byron 
Saavedra (exBarnechea). Los mediocam-
pistas que ya trabajan bajo las órdenes 
del entrenador Germán Corengia, son: Joe 
Abrigo (exAudax Italiano); Joaquín Abdala 
(exHuachipato); Felipe Villagrán (exSportivo 
Club de Braga); Luis Pedro Figueroa (exU de 
Concepción) y el argentino Gaspar Iñíguez 
(exVeracruz, México)

Finalmente se cuenta con los atacantes,  
Cristofer Salas (exConcepcíon); Andrés 
Montero (venezoñano, exDeportivo Tachira); 
y el máximo artillero de la Primera B 2019, 
Mathias Pinto, proveniente de Ñublense.

LUIS PEDRO FIGUEROA

Uno de los más experimentados en ese 
listado es el volante Luis Pedro Figueroa, quien 
proviene de la Universidad de Concepción y ha 
vestido las camisetas de Universidad de Chile, 

DELANTERO VENEZOLANO

Jesús Ramírez no sigue en Coquimbo. Jugará por el Audax Italiano en el 2020. ELDIA

Los hinchas de Coquimbo Unido están 
inquietos. Y no dejan de tener razón. Mientras 
resulta plausible que en prácticamente diez 
días, aseguraron el concurso de quince  ju-
gadores, también es real que el equipo que 
en este 2019 logró la clasificación a la Copa 
Sudamericana, incluido su cuerpo técnico, 
se desmanteló. A la partida a Palestino del 
joven canterano, Sebastián Cabrera (hoy 
convocado a la selección Sub 23 que buscará 
la clasificación a los Juegos Olímpicos 2020 
de Tokio), ayer, se confirmó por las redes 
sociales de Audax Italiano, que el atacante 
venezolano Jesús Ramírez (21 años), fue 
enviado a préstamo al Audax Italiano. El 
ariete llanero tiene contrato con los Piratas 
por otros dos años.

De esta manera de los hombres emblemá-
ticos se mantienen en el primer equipo el 
portero argentino Matías Cano, los defensas  
Benjamín Vidal y Nicolás Berardo, como 
también el atacante Rubén Farfán, los tres 
últimos renovaron su vínculo por el 2020.

A ellos se agregan el arquero Guillermo 
Orellana (exTemuco); los defensas, Raúl 
Osorio (exO’Higgins); Juan Carlos Espinoza 

Carlos Rivera  / Coquimbo

Arsenal de Sarandí, Banfield (Argentina), 
Cobreloa, Colo Colo, Palmeiras (Brasil), 
Unión Española, Olhanense (Portugal) 
y O’Higgins. Además,  defendido la 
camiseta de la selección nacional de 
Chile, dice que la motivación y la ambi-
ción por el juego, es su principal carta 
de presentación en estos momentos.

En conversación con el programa Dia 
Dia Deportes de Radio El Día, agradeció  
la oportunidad que se le presenta de 
llegar al elenco aurinegro, “sigo teniendo 
ambiciones a pesar de los años y que 
mejor que hacerlo en Coquimbo, vengo 

a entregar el mejor compromiso de 
trabajar, aportar, aunque lucharé por 
estar dentro de los 11. La motivación tiene 
que ver con lo que se ha transformado 
un poco el club, tiene una historia im-
portante, uno no ignora esas cosas, uno 
sabe a dónde va y a donde va a llegar. La 
idea es seguir proyectando el club de 
la forma que lo viene haciendo, tiene 
un orden increíble, con los que hay que 
trabajar, ya que los compañeros que 
estaban antes,  dejaron un peldaño 
súper alto y hay que seguir con esa 
mentalidad”, precisó.

@eldia_crivera

Sigo teniendo 
ambiciones a pesar 
de los años y que 
mejor que hacerlo 
en Coquimbo, vengo 
a entregar el mejor 
compromiso de 
trabajar, aportar, 
aunque lucharé por 
estar dentro de los 11”

LUIS PEDRO FIGUEROA

VOLANTE

Los Piratas trabajaron ayer en el Estadio Francisco Sánchez Rumoroso bajo las ordenes 
de Germán Corengia.

JUAN ADAOS
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POLIDEPORTIVO

El volante chileno Arturo Vidal denunció a FC Barcelona 
por el no pago de 2,4 millones de euros, que el mediocam-
pista considera que se le deben por concepto de bonos y 
premios.  Según una publicación del diario español ABC, 
el nacional interpuso un reclamo en contra del elenco 
catalán ante la Comisión Mixta de la liga hispana y la 
Asociación de Futbolistas Españoles, el gremio de jugado-
res de ese país.  El mismo medio explica que el contrato 
del “Rey Arturo” considera el pago de ciertos montos por 
jugar el 60 por ciento de los partidos de la temporada y 
por llegar a las rondas finales de la Champions League, 
así como también por obtener el título local de 2018-2019.

El piloto chileno José Ignacio Cornejo (Monster Energy Honda), 
viajarán hoy a Arabia Saudita a disputar lo que será su quinto 
Rally Dakar, que se disputará entre el 5 y 17 de enero, con el 
objetivo de quedarse con el certamen. El iquiqueño de 25 
años cumplirá un mes en su ciudad natal luego de haber ter-
minado su intervención en el Campeonato Mundial de Rally 
Cross Country que recorrió Abu Dhabi, Rusia, Mongolia, China, 
Marruecos y Chile, consiguiendo en la sumatoria el sexto lugar 
en la clasificación general y el segundo en la categoría Junior, 
donde obtuvo el cetro en 2016 y el sub campeonato en 2018.

José Cornejo prepara el viaje
para enfrentar su quinto Dakar

Vidal se aleja del Barza y 
se acerca al Inter en Italia

Ministra del Deporte
Cecilia Pérez asume 
presidencia de la 
Corporación Santiago

La ministra del Deporte, Cecilia 
Pérez, fue nombrada presidenta de la 
Corporación Santiago 2023, entidad a cargo 
de organizar los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos que se realizarán en 
nuestro país. 

El ex gerente de Azul Azul, Felipe de 
Pablo, como nuevo director ejecutivo de 
la Corporación; del abogado Juan Pablo 
Silva como nuevo director, y de Sebastián 
Villavicencio, como nuevo director y repre-
sentante del Comité Paralímpico de Chile. 
“Ratificamos el compromiso del Estado de 
Chile, a través del apoyo del Gobierno y de 
esta nueva etapa que comenzamos en el 
directorio de la Corporación, para trabajar 
con total decisión y organizar unos juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos que 
serán inolvidables y un legado enorme 
para nuestra sociedad, nuestro deporte 
y la vida de todos los chilenos y chilenas”, 
destacó la ministra.

FOTO: NACHO CORNEJO PRENSA

EFE

Con un acto de camaradería y una 
muestra de las actividades celebradas 
durante este año, se desarrolló la acti-
vidad inclusiva en el Club de Tenis de 
Coquimbo. La muestra permitió a los 
integrantes de las escuelas especiales 
del Cedin, Altos de Miramar, el Sendero, 
Nueva Esperanza y residencia Oscar  
Pereira, exhibir los logros y avances 
alcanzados durante un año que fue 
muy exigente.

Explica el administrador del Club 
Sergio Ramos, que la muestra permitió 
agradecer el compromiso y dedica-
ción que mostraron durante todo el 
año, por lo que luego de la muestra 
aprovechamos de compartir y desa-
rrollar una actividad de camaradería, 
compartiendo con el viejito pascuero 
la entrega de regalos, “esta actividad 
marcó el término de las actividades 
de este año de las escuelas especiales 
de Coquimbo en el club y esperamos 
retomar en el 2020 sumando más 
entidades de educación cvon disca-
pacidad”, recalcó.

Masiva muestra de tenis 
de las escuelas especiales

En el acto los acompañó el presidente 
del club, Omar Yáñez, quien resaltó 
que es una iniciativa que día a día, mes 
a mes, adquiere más trascendencia 
en el puerto y el país, ya que es uno 
de los pocos centros inclusivos que  
desarrolla una labor constante año 
a año.

EN COQUIMBO

El cierre del 2019 
comprendió una 
interesante actividad 
en la arcilla del Club de 
Tenis donde también 
compartieron con el viejito 
pascuero.

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_crivera

Muy participativa resultó la muestra y convivencia que se desarrolló en los salones del Club 
de Tenis de Coquimbo.

CEDIDA
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conmigo para replantear el tema y hoy 
(ayer) algunos concejales que habían 
votado a favor ahora votaron en contra, 
porque seguramente se dieron cuenta 
o analizaron muy bien qué significaba 
hacer festival”, sostuvo la primera 
autoridad comunal.

El concejal Ramón González explicó 
que no pudo estar presente en la pri-
mera votación y que si hubiese estado 
su voto hubiese sido de rechazo. “En 
la última sesión que estuve presente 
plantee mi posición. Yo propuse en esa 
oportunidad que se hiciera un fondo 

para ayudar a la gente que ha sufrido 
daños”, explicó, fondo que consideraría 
el “ahorro” obtenido por el festival. 

 Por su parte, al concejal Félix Velasco, 
quien mantuvo su voto de aprobación 
del festival, hizo sentir su molestia por 
la realización de una nueva votación 
acerca del Festival, ya que el tema no 
estaba en tabla. “Uno debe ser respon-
sable y se puede reevaluar los temas 
en cuanto a nueva información o la 
contingencia, o el tema de seguridad, 
pero no me parece correcto que se 
haya puesto en votación un tema que 
no estaba en tabla y que finalmente se 
cambie una decisión. Yo obviamente 
soy consecuente, me reuní con muchas 
personas del gremio turístico, musical 
y cultural y encontraba pertinente 
reevaluar la realización del festival en 
cuanto a presupuesto y horario, pero 
realizarlo y darle cobertura como capital 
turística y cultural que somos”, afirmó.

El concejal Robinson Hernández 
fue uno de quienes modificó su voto 

Con el voto del alcalde Roberto Jacob 
y de cinco concejales, el concejo  re-
chazó ayer la realización del Festival 
de La Serena durante los días 7 y 8 de 
febrero del 2020.

De esta forma, se revierte la determi-
nación adoptada por el propio concejo 
en sesión del 18 de diciembre, cuando 
se aprobó el evento con 5 votos y 3 
rechazos.

El alcalde Roberto Jacob mantuvo su 
postura e insistió que tras consultas a 
la gobernación marítima no estaban 
las garantías de seguridad necesarias 
para un evento de la magnitud del 
festival, donde se estima que asisten 
más de 15 mil personas. 

También, agregó, consideró las amplias 
expresiones de rechazo y cuestionamien-
tos a la aprobación anterior del evento, 
las que se emitieron principalmente a 
través de las redes sociales. 

“Siempre dije que no estaba de acuer-
do, porque el ambiente no estaba para 
hacer el festival. De hecho, después 
que se votó a favor, las repercusiones 
fueron en gran medida negativas. Por 
eso algunos concejales conversaron 

Festival de La Serena
se cancela en nueva votación

de aprobación a rechazo del evento, 
sumándose a la postura del alcalde. 
“Mi opinión es individual, no es una 
opinión colectiva, solamente fue mi 
posición”, indicó. Asimismo, aclaró 
que  su votación “no la hago bajo nin-
gún tipo de presión ni menos temor 
de vivir en democracia, donde todos 
podemos manifestar sus opiniones”.

Mauricio Brown, encargado de la 
Unidad de Eventos del municipio, detalló 
que apenas se conoció la información de 
que el festival no se realizaría, comenzó 
el proceso de informar a proveedores 
y artistas.  

seguridad, contingencia social y presiones en redes sociales influyeron en la decisión 

El festival de La Serena es una importante vitrina para los artistas chilenos, al no considerar invitados del extranjero. 
EL dia 

El alcalde Roberto Jacob y cinco concejales -Alejandro Pino, 
Ramón González, Camilo Araya, Oscar Olivares y Robinson 
Hernández- votaron por la suspensión del evento musical, 
en sesión del concejo. Los concejales Luis Aguilera, Felix 
Velasco y Mauricio mantuvieron su voto de aprobación. 

Hoy no están dadas 
las condiciones, 
principalmente por 
dos cosas; porque 
podemos redestinar 
las platas en otras 
cosas, y por la 
seguridad. 

ROBERTO JACOB 

ALCALDE DE LA SERENA 

Guillermo Alday Cortes  / LA SERENA

@galday_cl

•	 El	 festival	estaba progra-
mado para los días 6 y 7 de fe-
brero. Tenía un presupuesto 
aproximado de 150 millones 
de pesos. 

Dato
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Música, comparsas 
feministas, rock y pop 
coreano se tomaron el 
frontis del Liceo Gabriela 
Mistral.

Desde cuecas hasta 
K-Pop tuvo la 
“Tokata en Marcha”

El evento “Tokata en Marcha” reunió a 
más de seis agrupaciones musicales en 
las escaleras del establecimiento, para 
convocar a manifestantes y continuar 
con las protestas en la zona.

La música comenzó pasadas las 17:30, 
con presentaciones de músicos locales 
y cerca de las 19 horas, siguió con las 
comparsas de mujeres de La Serena, que 
realizaron una intervención feminista en 
el lugar, reuniendo a una gran cantidad 
de público.

Posteriormente se dio paso al grupo 
“Cuarta y Lote” con Rodrigo Miranda, 
quienes pusieron la cueca y los mensa-
jes relativos al movimiento social que 
enfrenta Chile, con una cueca dedicada 
a Manuel Rodríguez. Cuando sonaban 
los sonidos folclóricos, un grupo de 

EN LA SERENA

Manifestantes y feministas bailando cueca mientras toca “Cuarta y Lote” en La Serena.
EL DÍA

El frontis del Liceo Gabriela Mistral de 
La Serena se convirtió nuevamente en 
el escenario de las manifestaciones ar-
tísticas y sociales de la capital regional, 
a más de dos meses del estallido social 
en el país.

Diego Guerrero M. / La Serena
manifestantes que subía por calle 
Gregorio Cordovez para unirse a la 
actividad, duplicando así la cantidad 
de público en el lugar.

K-POP INCLUÍDO

El momento más emotivo se vivió 
cuando un grupo de adolescentes 
interpretó coreografías de K-Pop, en 
homenaje a “Gary”, un joven fanático 
del género, quien falleció hace cerca 
de dos meses. 

En este caso, bailar K-Pop tiene 

un doble objetivo, debido a los 
cuestionamientos generados en 
la comunidad tras conocerse el 
informe de “Big Data” que presentó 
el Gobierno, donde se indicó que 
los fanáticos del K-Pop incentivaban 
las manifestaciones en el país a 
través de redes sociales.

La tarde continuó al ritmo del rock, 
mientras más asistentes se sumaban 
al evento, que programó además una 
marcha por las calles del centro de 
La Serena, mientras se extiende  la 
crisis social en el país.

@eldia_cl
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Si bien es un hecho que en La Serena 
y Coquimbo no habrá celebración de 
Año Nuevo ni show pirotécnico, los 
eventos privados afinan sus últimos 
detalles. De manera silenciosa, hace 
algunas semanas comenzó la promo-
ción de fiestas masivas a través de las 
redes sociales.

Hay para todos los gustos. Mientras 
que en la emblemática discoteque 
Kamanga se preparan para recibir el 
2020 al ritmo de la pachanga y la elec-
trónica, en el hotel Club La Serena se 
realizará por segundo año consecutivo 
SunBeach. Ambas organizadas por la 
productora local Insomnio Group.

En tanto, en el restobar Zapoteco se 
llevará a cabo la fiesta techno Zapotech, 
que tendrá como invitados estelares a 
los DJs Brian Gros y Ricardo Jiménez. 
Por último, la cumbia será protagonista 
del Primer Gran Bailable del Año en la 
Hacienda Venus, en el sector de Pan 
de Azúcar, Coquimbo.

En este contexto, el gobernador de la 
provincia de Elqui, Gonzalo Chacón, 
llamó a celebrar el año nuevo con 
responsabilidad y autocuidado. “Es 
importante no beber en exceso y no 
conducir bajo los efectos del alcohol o 
en estado de ebriedad, porque lo más 
importante es cuidar la vida de uno 
mismo, pero también de las familias. 
Tenemos que ser responsables y si van 
a beber alcohol, entregar las llaves”.

AgendA perjudicAdA

La banda tropical Grupo Alegría será 
el plato fuerte de la festividad de la 
comuna puerto, que también contará 
con la actuación de Eclipse Musical y 
Los Coyotes. En conversación con El 
Día, Neftalí Pereira, histórico integrante 
de la agrupación, contó que su agenda 
ha sufrido variaciones producto de la 
contingencia.

“Se nos han bajado muchos eventos, 
sobre todo los municipales. Hemos te-
nido que reinventarnos y salir a buscar 
oportunidades (…) Entendemos las 

peticiones de la ciudadanía, nosotros 
también estamos en la lucha, pero se 
viene un nuevo año y hay que celebrar”, 
expresó el músico.

Pereira tiene un discurso más espe-
ranzador y agrega que “no solo hay 
que dar la bienvenida a un nuevo año, 
sino que hay que dejar atrás cosas del 
2019, como diferencias familiares, con 
amigos y compañeros de trabajo. Para 
algunas personas fue bueno y para 
otras pésimo, pero de todas formas 
hay que agradecer que estamos vivos”.

Pese a que reconoce que la agen-
da musical se ha visto perjudicada, 

El 31 dE diciEmbrE

en el restobar
Zapoteco se
llevará a cabo
la fiesta techno 
Zapotech, que 
tendrá como 
invitados estelares 
a los djs Brian 
gros y ricardo 
jiménez

Tras la cancelación de 
los shows pirotécnicos 
en la conurbación, los 
eventos masivos surgen 
como opción para dar la 
bienvenida a un nuevo año.

Lucía Díaz G  / La Serena

@eldia_cl

Se nos han bajado 
muchos eventos, 
sobre todo los 
municipales. 
Hemos tenido 
que reinventarnos 
y salir a buscar 
oportunidades”

 NEFTALÍ PEREIRA

 integrante grupo alegría

XX

Pese a crisis social, productoras se 
la juegan por fiestas de Año Nuevo

asegura que les ha ido muy bien en lo 
profesional, ya que han sentido el cariño 
de la gente. “El estallido social no ha sido 
impedimento para seguir trabajando, 
hay que hacerlo por nuestras familias, 
hay que seguir adelante por un Chile 
mejor”, señaló.

Por último, extiende la invitación a todos 
los habitantes de la Región de Coquimbo 
a ser parte de una celebración hasta altas 
horas de la madrugada. “El llamado es a 
pasarlo bien, a disfrutar de este nuevo año, 
a ser mejores personas y por supuesto 
hacerle frente a la vida”, concluye uno 
de los fundadores del conjunto.

•	 La	Serena	y	Coquimbo	se	sumaron
a la tendencia nacional y no tendrán fiesta de Año Nuevo, 
ni show pirotécnico

Dato

FAn pAge ZApotech
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

16-28 19-25 17-28
Radiación 11+

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

15-22 15-17 15-18 
Radiación 11+

HOY DOMINGO  LUNES

13-20 |15-18 14-20
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

22-28 22-28 22-28
Radiación 11+

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

18-29 20-28 19-30
Radiación 11+

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

14-28 17-28 16-30
Radiación 11+

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

23-30 24-30 23-31
Radiación 11+

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

15-22 17-22 17-23
Radiación 11+

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

15-22 17-22 17-23
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
06.45 Informerciales 07.45 Pabellón de la 
Construcción TV. 08.30 Cine 10.30 Sabin-
go. 12.15 Cocineros chilenos.  13:30 CHV 
Noticias tarde 15:00 Sabingo. 18.30 Flor 
de Chile. 20.30 CHV Noticias

21.45  El tiempo
00.15 La divina comida
01.15 Chilevision Noticias noche
02.00 Cierre transmisiones

04 TVN

07.00 Puertas abiertas. 08.00 Bloque in-
fantil. 09.00 La aventura de crecer 09.30 
El chavo. 13.00 24 tarde. 14.30 TVN de 
culto. 17.45 Lo mejor-Carmen Gloria a tu 
servicio. 19.00 El chavo

21.00       24 horas Central
22.15      TV Tiempo
22.30     Prueba de humor
00:30     Best Seller
02.15       TV Tiempo
02.30     Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

07.00 Meganoticias prime. 08.00 Cake 
Boss. 09.00 A orillas del río. 10.00 La vuel-
ta a la manzana. 11.00 Bicitantes. 12.00 
Selección internacional. 13.00 Selección 
nacional. 14.00 Meganoticias reportajes. 
15.00 Lo mejor-verdades ocultas. 16.30 
Kilos mortales. 18.30 Area cultura. 19.30 
Lo mejor-Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 ¿Y tú quién eres?
23.15 Las mil y una noches
00.00 Comer y sanar
01:00 Fin de transmisión

11 Mega

07.00 Travesia 13C. 11.25 Cine. Sábado 
en Familia.  13.00 Teletrece tarde. 15.00 
Cultura tarde. 18.00 Maravillas del mun-
do. 19.00 Lugares que hablan. 

21.00 Teletrece
22.25 El tiempo
22.30 Lugares que hablan
23.45 City Tour
01.00  Los simpson 
02.00 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

CineCineCine
STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 4DX-3D ESP
Sala 1   T4E+7Horarios  10:15; 13:10; 16:15; 19:15 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 3 TE+7 Horarios 20:45 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL 3D ESP
Sala 2  TE Horarios 11:10; 16.45 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 3D ESP
Sala 2  TE+7 Horarios 13.45; 19:45 hrs

GUASON ESP
Sala 3  14 Horarios 13:25  hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 5. TE Horarios  12:15; 14:30; 17:00 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 3    TE Horarios 11:00; 16:00; 18.15 hrs.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER SUBT
Sala 4 TE+7  Horarios 15:00; 21:15 hrs

LA POSESION DE MARY ESP
Sala 5.  14  Horarios 19:30; 21:45 hrs

David, un capitán de barco que atraviesa dificul-
tades económicas, encuentra una ganga con la 
que asegurar el futuro de su familia: un navío a un 
precio irresistible. Lo que ninguno de ellos sabe, es 
que la embarcación encierra un secreto aterrador.

LA POSESION DE MARY

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 6 TE  Horarios 12:00; 14:45; 17:30; 20:05 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7.  TE Horarios 10:25; 15:45; 18.30 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 4 TE+ 7 Horarios 11:50; 18:00 hrs

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 7 TE  Horarios 13.00 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7. TE Horarios 21:05 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 8.  TE+7 Horarios 11:20; 14:15; 17:15; 20:15 hrs

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

* Se invita a la comunidad a la misa de hoy a las 
12:00 horas, en el Convento de Las Carmelitas Des-
calzas, Gandarillas 997, La Serena.
* Se invita a la comunidad a la Santa Misa que es 
oficiada cada sábado, a las 19:00 horas, en la Cate-
dral de La Serena.

MISAS

En la Casa de las Artes de Coquimbo se encuentra 
abierta la exposición de Cloe Vallejos “Códigos Sa-
grados”, una mirada contemporánea inspirada en el 
arte Diaguita. La muestra puede ser visitada de lunes 
a sábado, de 08:30 a 14:00 y de 15:00 a 17:30 horas, 
en Aldunate 699, Barrio Inglés.

EXPOSICIÓN 

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde. Cordovez 671. Fono 
2210930
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 13101312. 
Fono 2319569
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña Mac
kenna 223. 

SANTORAL

Santos Inocentes

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Sea tolerante si es que el 
día inicia con algún mal enten-
dido. Salud: Dolores musculares 
por las tensiones de todo el 
mes. Dinero: Tenga cuidado 
con realizar fuertes inversiones 
en este instante. Es preferible 
que no lo haga. Color: Blanco. 
Número: 16.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Trate que su corazón sa-
ne para que pueda recibir a un 
nuevo amor de mejor manera. 
Salud: Deberá tener los máxi-
mos cuidados este día. Dinero: 
No ponga todos los huevos en 
una sola canasta, busque nue-
vas fuentes para invertir. Color: 
Violeta. Número: 28.

Amor: Mucho cuidado con caer 
en tanta tentación, esto traerá 
consecuencias tarde o temprano. 
Salud: Busque nuevas distraccio-
nes para bajar el estrés. Dinero: 
Use sus capacidades innovadoras 
para gestar nuevas estrategias 
para su trabajo. Color: Crema. 
Número: 10.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Las actitudes capricho-
sas solo atraerán problemas 
a la relación con sus pares. 
Salud: Enfoque sus energías 
en usted y en su recuperación. 
Dinero: Distribuya mejor los 
recursos para aumentar las 
posibilidades de tener un buen 
fin de mes. Color: Burdeo. 
Número: 9.

Amor: No desaproveche el 
tiempo que pasa junto a los 
suyos, es un momento para 
enriqueces su relación. Salud: 
Ojo con los accidentes. Dinero: 
Tómese todo el tiempo nece-
sario para decidir sobre esos 
nuevos proyectos. Cuidado 
con los fraudes. Color: Plomo. 
Número: 5.

Amor: Es el momento de dejar 
las confusiones de lado y tomar 
una decisión que se oriente 
hacia su felicidad. Salud: Evite 
cualquier tensión este último 
día. Dinero: No se impaciente 
si el éxito no es instantáneo. 
La perseverancia será la clave. 
Color: Lila. Número: 6.   

Libra Escorpión

Amor: Usted debe darse la 
oportunidad para ser feliz. 
Salud: Tenga cuidado con tanta 
celebración, no tire al patín sus 
cuidados a la salud. Dinero: 
Controle los gastos de modo 
que el próximo mes no sea tan 
complejo en sus inicios. Color: 
Gris. Número: 4.

Amor: La comunicación será 
vital para evitar problemas ma-
ritales. Es momento de hablar 
las cosas. Salud: Apártese de 
las preocupaciones. Dinero: 
Debe tirarse a la piscina de 
una buena vez. Tiene grandes 
posibilidades de crecer. Color: 
Turquesa. Número: 15.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Mucho cuidado con 
que las tentaciones sean más 
fuertes que el amor que dice 
tener. Salud: Evite los excesos 
al terminar este mes, guarde 
energías. Dinero: Es hora de 
guardar recursos para el mes 
que viene. Debe prevenir. Color: 
Negro. Número: 31.

Amor: El romanticismo debe 
ser el ingrediente principal 
este último día del mes de no-
viembre. Salud: Preocúpese de 
usted y de su salud. Dinero: La 
desconfianza no es mala, pero 
caer en los excesos perjudica la 
armonía que hay en su trabajo. 
Color: Rojo. Número: 20.

Amor: Si quiere sentir el amor, 
deberá abrir de una vez por to-
das su corazón. Salud: Alimén-
tese bien y de manera sana. 
Dinero: No se complique más 
de la cuenta con los problemas 
que tiene. En entienda que la 
economía mejora lentamente. 
Color: Celeste. Número: 11.

Amor: No le eche más leña al 
fuego, trate de solucionar las 
cosas antes que agraven más. 
Salud: El estrés está ganando 
terreno, cuidado. Dinero: Debe le-
vantarse ante los fracasos. No se 
desaliente por los problemas que 
han afectado su entorno. Color: 
Naranjo. Número: 23.

Horóscopo

MAÑANA
05.55 H 0.37 B
11.40 H 1.12 P
17.15  H 0.49 B
23.50 H 1.60 P

MAÑANA
‘6.37 H 0.40 B
12.24 H 1.09 P
17.58  H 0.54 B

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Las aventuras continúan en el fantástico 
mundo del juego Jumanji, donde nada es 
lo que parece. En esta ocasión, los jugadores 
vuelven al juego, pero sus personajes se 
han intercambiado entre sí, lo que ofrece 
un curioso plantel: los mismos héroes con 
distinta apariencia.

JUMANJI, EL SIGUIENTE 
NIVEL

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 2  TE Horarios 13.0018.40 hrs 

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 1. TE Horarios  11.10 hrs

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 3 TE Horarios 12.10 Hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Dob)
Sala 1. TE+7  Horarios: 13.40 16.5020.00 hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Sub)
Sala 2  TE+7 Horarios 15.3021.20 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 3 TE Horarios  14.5017.50 hrs.

Jumanji, el siguiente nivel (2D Sub)
Sala 3 TE  Horarios 20.40 hrs 

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 4 TE Horarios         hrs 

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 5 TEHorarios 11.0013.5016.5019.40 hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D XD Dob)
Sala 5 TE+7 Horarios 11.2014.3017.40 hrs 

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D XD Sub)
Sala 6 TE+7 Horarios 21.00  hrs



     I   SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE 2019  I  el Día32  I

ENTREGA INMEDIATA
DESCUENTOS ULTIMAS UNIDADES 

- 1 y 2 Dormitorios.
- 1 y 2 Baños.
- Estar comedor.
- Cocinas Kitchenette 
  y Tradicional.
- Bajos gastos comunes.
- Estacionamientos.

Desde

2.850
UF

Desde

UF
2.595

Desde

3.180
UF

- 30 departamentos de alto nivel
- Bajos gastos comunes
- Finas terminaciones
- Artefactos de cocina y baños
  de excelente calidad

INNOVADOR - DIFERENTE - SUPERIOR

Desde

4.475
UF

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín

www.celqui.cl

FRANCISCO DE
AGUIRRE 097

EDIFICIO

ÚLTIMAS UNIDADES
ENTREGA  INMEDIATA

Fonos: 51 2213894 - 991640400 - 9 7337 3080 - 95380 7933 - 942834548
Oficina central 512 55 2040

Sala de Venta 
512 388 329

EL DÍA XXXXXXXXXXXXXXXXX44




